
В ЛЕНИНГРАДСКОМ 
ОБЪЕДИНЕНИИ ВВС И ПВО 
ЗАПАДНОГО ВОЕННОГО 
ОКРУГА НАЗНАЧЕН НОВЫЙ 
НАЧАЛЬНИК ШТАБА

Им стал генерал-майор Юрий 
Подоплелов. Он был представлен 
личному составу объединения и 
приступил к исполнению служеб-
ных обязанностей.

Юрий Юрьевич Подоплелов ро-
дился 16 октября 1967 года в дерев-
не Бусыгино Кировской области. 
Окончил Красноярское высшее 
командное училище радиоэлектро-
ники противовоздушной оборо-
ны (1988 г.), Военный университет 
противовоздушной обороны (2004 
г.), Военную академию Генераль-
ного штаба Вооружённых Сил РФ 
(2019 г.). Проходил военную службу 
на всех основных должностях от на-
чальника радиолокационной стан-
ции до командира дивизии проти-
вовоздушной обороны в Западной 
группе войск, Южном, Восточном 
и Центральном военных округах.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ ПОСЕТЯТ 
ТАНКОВЫЙ ПОЛК ЮВО 
В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

С 14 по 16 января на территории 
Российской Федерации в рамках 
Венского документа 2011 года о ме-
рах укрепления доверия и безопас-
ности представители Великобрита-
нии проведут посещение по оценке 
военного объекта. Об этом сообщил 
начальник российского Нацио-
нального центра по уменьшению 
ядерной опасности Сергей Рыжков.

В качестве объекта посещения 
Великобританией определён танко-
вый полк Южного военного округа, 
дислоцированный в п. Персианов-
ский Ростовской области.

Цель посещения – проверка 
предоставленной ранее российской 
стороной информации о военных 
силах и планах развёртывания ос-
новных систем вооружений и воен-
ной техники данного полка.

Инспекторам будут представле-
ны предусмотренный положения-
ми Венского документа брифинг, 
содержащий информацию о полке, 
а также возможность увидеть в ходе 
посещения личный состав и основ-
ные системы вооружения и воен-
ной техники полка.

В ВОЕННОМ ГОРОДКЕ 
12-ГО ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ МИНОБОРОНЫ 
ТОРЖЕСТВЕННО ОТКРЫЛИ 
КИНОЗАЛ

Это прошло в ФБУ 71-й Дом 
офицеров (гарнизона) Министер-
ства обороны Российской Феде-
рации. В соответствии с решением 
Президента Российской Федера-
ции от 12 июня 2018 г. поддержано 
участие Минобороны России в на-
циональных проектах, в том числе в 
сфере культуры.

Главным военно-политическим 
управлением Вооружённых Сил 
Российской Федерации в рамках 
федерального проекта «Культур-
ная среда» национального проекта 
«Культура» была организована ра-
бота по созданию условий для по-
каза национальных фильмов в на-
селённых пунктах Российской Фе-
дерации с численностью населения 
до 500 тыс. человек.

В результате конкурсного от-
бора по согласованию с Минкуль-
туры России 71-й Дом офицеров 
(гарнизона) Министерства обо-
роны Российской Федерации по-
лучил поддержку Федерального 
фонда социальной и экономиче-
ской поддержки отечественной 
кинематографии.

Мы храним тебя, Россия!
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Александр АЛЕКСАНДРОВ 

13 января в рамках реализации 
российско-турецкой инициати-
вы в Москве прошёл первый раунд 
межливийских мирных переговоров 
с участием командующего Ливий-
ской национальной армией маршала 
Халифы Хафтара, председателя 
палаты депутатов Агилы Салеха, 
главы правительства национального 
согласия Файеза Сарраджа и пред-
седателя высшего государственного 
совета Ливии Халеда аль-Мишри.

«Главным итогом встречи, – 
сообщило Минобороны России, 
– стало достижение принципи-
ального согласия противоборству-
ющих сторон по поддержанию и 
бессрочному продолжению режи-
ма прекращения боевых действий, 
что создаёт более благоприятству-
ющую атмосферу для проведения 
Берлинской конференции по Ли-
вии. В ходе переговоров участни-
ками подтверждена привержен-
ность суверенитету, независимо-
сти, единству и территориальной 
целостности государства. Подчёр-
кнута нацеленность на бескомпро-
миссную борьбу с международным 
терроризмом».

Проект итогового заявления 
подписан главой правительства на-
ционального согласия (ПНС) Фай-
езом Сарраджем и председателем 
высшего государственного совета 
Ливии Халедом аль-Мишри. Ко-
мандующий Ливийской националь-
ной армией (ЛНА) маршал Халифа 
Хафтар положительно воспринял 
итоговое заявление, но перед под-
писанием взял двое суток для об-
суждения документа с лидерами 
поддерживающих ЛНА племён.

«Начатая в Москве работа будет 
продолжена, так как объём нако-
пившихся внутриливийских про-
блем требует кропотливой работы 
по формированию взвешенных и 
взаимоприемлемых для сторон ре-
шений», – подчеркнули в Минобо-
роны России.

Переговоры в Москве стали воз-
можны благодаря усилиям Россий-
ской Федерации – именно Москве 
удалось убедить ливийские стороны 
впервые собраться вместе, чтобы 
найти пути прекращения крово-
пролития в этой многострадальной 
стране Северной Африки. 

Активная работа российской 
стороны и привела к тому, что ко-
мандующий Ливийской нацио-
нальной армии маршал Халифа 
Хафтар и глава правительства на-
ционального согласия, преодолев 
вражду, приняли приглашение и 
прибыли в Москву. 

Начало этому процессу было 
дано в Стамбуле, где 8 января прош-

ли переговоры Президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина 
и президента Турецкой Республики 
Реджепа Тайипа Эрдогана. Главы 
двух государств в совместном за-
явлении призвали противостоящие 
ливийские стороны прекратить 
огонь. И их призыв был услышан: 
в ночь с субботы на воскресенье в 
районе Триполи перестали звучать 
выстрелы. 

Первые консультации прошли 
в Берлине 17 сентября. Во встрече 
тогда приняли участие спецпред-
ставитель Президента РФ по Ближ-
нему Востоку и странам Африки, 
заместитель министра иностран-
ных дел Михаил Богданов, а также 

представители Великобритании, 
Египта, Италии, ОАЭ, США, Тур-
ции, Франции, Лиги арабских госу-
дарств и Европейского союза.

11 января в Москве прошли 
переговоры главы российского 
государства с федеральным кан-
цлером Германии Ангелой Мер-
кель. На пресс-конференции по 
итогам переговоров Владимир Пу-
тин назвал своевременной ини-
циативу немецкой стороны про-
вести в Берлине международную 
конференцию по Ливии. По его 
словам, чтобы данная конферен-
ция принесла весомые результаты, 
необходимо обеспечить участие в 
ней «реально заинтересованных 

в помощи ливийскому урегули-
рованию государств», а её реше-
ния «должны быть согласованы в 
предварительном плане с ливий-
скими сторонами».

Уместно будет пояснить, что 
власти ФРГ в прошлом году ини-
циировали проведение междуна-
родных консультаций по Ливии 
с участием высокопоставленных 
представителей ряда стран, в том 
числе России, что получило назва-
ние «Берлинский процесс». Его за-
явленной целью является оказание 
поддержки усилиям спецпредста-
вителя генсекретаря ООН по Ливии 
Гасана Саламе.

Александр ПИНЧУК 

Это одно из старейших высших военных 
учебных заведений России. Приказом мини-
стра обороны Российской Федерации № 311 
от 22 сентября 1994 года академия была 
признана преемником не только инженер-
ной школы, но и других военных вузов Рос-
сии, которые ведут свою родословную от 
неё. О том, чем живёт учебное заведение 
сегодня и как оно развивается, рассказыва-
ет начальник Военно-космической акаде-
мии имени А.Ф. Можайского генерал-майор 
Максим ПЕНЬКОВ.

– Максим Михайлович, существуют ли в 
академии традиции?

– В 1994 году сотрудниками академии 
по архивным документам было установле-
но, что наша академия – преемница Инже-
нерной школы, созданной 16 января 1712 
г. указом Петра I в Москве и положившей 
начало формированию системы подготов-

ки инженерных и технических кадров для 
Российской армии. 

В середине XVIII века Инженерная 
школа была преобразована в Артиллерий-
ский и инженерный шляхетный корпус, 
который в 1800 году был переименован во 
2-й кадетский корпус.

За годы Великой Отечественной войны 
академия подготовила 2271 военного ави-
ационного инженера. Девять выпускников 
академии в годы Великой Отечественной 
войны стали Героями Советского Союза.

9 июля 1945 года за выдающиеся успехи 
в деле подготовки высококвалифицирован-
ных авиационных кадров и научно-техниче-
скую помощь фронту академия была награж-
дена орденом Красного Знамени.

19 марта 1955 года приказом министра 
обороны СССР № 42 в ознаменование 
130-летия со дня рождения Александра Фё-
доровича Можайского – создателя первого 
в мире самолёта – Ленинградской Красноз-
намённой военно-воздушной инженерной 
академии Красной Армии было присвоено 
его имя.

В 1960 году академия сменила свой про-
филь и начала подготовку офицеров – спе-
циалистов по эксплуатации ракетно-кос-
мической техники. С тех пор имя академии 
неразрывно связано с космосом.

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

1295 мирных жителей и 59 единиц автомобильной и сельскохозяйствен-
ной техники вышли из контролируемых боевиками районов Идлибской 
зоны деэскалации через три пункта пропуска. Созданные для выхода мир-
ных жителей из Идлибской зоны деэскалации в Сирии они начали рабо-
тать днём 13 января. Все пункты оборудованы местами для оказания 
медицинской помощи, выдачи питьевой воды, горячего питания, медика-
ментов и предметов первой необходимости. Также выделен транспорт 
для доставки граждан в безопасные районы страны.

   
   

Российский Центр по примирению 
враждующих сторон в Сирии оказывает 
помощь местному населению

НА 8 СТР.

НА 8 СТР.

Тарас РУДЫК 
Завершились трёхнедельные учебные сборы снайперов мотострелковых 
бригад 41-й общевойсковой армии Центрального военного округа. Они про-
ходили одновременно на Юргинском и Алейском общевойсковых полигонах, 
а также на учебно-тренажёрном комплексе вблизи населённого пункта 
Кара-Хаак в Туве, где занимается боевой подготовкой личный состав 
55-й горнострелковой бригады.

Сборы проходили в соответ-
ствии с «Программой подготовки 
снайперов» и учебными планами. 
Всё это время солдаты и сержанты 
занимались в основном огневой и 
тактической подготовкой, но с вои-

нами проводились занятия и по дру-
гим дисциплинам – по инженерной 
подготовке и разведывательной, 
тактической и медицинской, РХБЗ 
и военной топографии. 

   
 

Сибирские снайперы выполняют огневые 
задачи в условиях глубокого снежного 
покрова и низких температур

НА 4 СТР.

Тимур ЛАМБАЕВ

В отдельном гвардейском Буда-
пештском Краснознамённом ордена 
Красной Звезды мотострелковом 
соединении имени Е.А. Щаденко 
в конце минувшего учебного года 
прошли итоговая и контрольная 
проверки на присвоение и под-
тверждение подразделениями наи-
менования «ударное». Их проводила 
комиссия Главного командования 
Сухопутных войск Министерства 

обороны РФ под председатель-
ством полковника Алексея Покров-
ского. По итогам проверки за 2019 
учебный год и летний период обуче-
ния девять подразделений соедине-
ния удостоены почётного наимено-
вания «ударное», причём два из них 
– впервые. Это танковая рота, ко-
торой командует гвардии капитан 
Василий Жаркой, а также рота 
РХБ защиты, командир – гвардии 
капитан Алексей Федулов.

« »  
  

Почётное наименование – заслуга всего 
личного состава

НА 5 СТР.

 
 

При поддержке министерств обороны и иностранных дел РФ ливийские стороны ведут поиск 
взаимоприемлемых решений по политическому урегулированию

НА 3 СТР.

Хоккей 
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16 января Военно-космической академии имени А.Ф. Можайского исполняется 308 лет
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Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Военнослужащие Российской армии 
продолжают совершенствовать по-
левую, морскую и воздушную выучку 
в ходе различных учений и плановых 
занятий по боевой подготовке.

Так, в Ставропольском крае 
под руководством командующе-
го 49-й общевойсковой армией 
Южного военного округа генерал-
майора Михаила Зусько начались 
сборы с лейтенантами – выпуск-
никами военных вузов.

В программу сборов, к кото-
рым привлечено около 150 мо-
лодых офицеров, включены как 
лекционные, так и практические 
инструкторско-методические за-
нятия по всем предметам боевой 
подготовки, а также проверка 
уровня профессиональных знаний 
и навыков офицеров, приобретён-
ных в военно-учебных заведениях.

Мероприятие направлено на 
обеспечение скорейшей адапта-
ции выпускников военных вузов к 
службе в войсках и формирование 
единых подходов к организации 
повседневной деятельности.

Результаты сборов будут озву-
чены на подведении итогов, где 
каждому молодому офицеру будет 
поставлена объективная оценка, а 
командирам частей выданы реко-
мендации по скорейшей и каче-
ственной постановке в строй лей-
тенантов.

Экипаж фрегата Черномор-
ского флота «Адмирал Эссен», вы-
полняющий задачи в составе по-
стоянной группировки ВМФ Рос-
сии в Средиземном море, провёл 
тренировку по противовоздушной 
обороне.

По замыслу учения система 
ПВО фрегата зафиксировала за-
пуск крылатых ракет авиацией ус-
ловного противника при подлёте к 
кораблю в море.

Расчёт противовоздушной обо-
роны корабля отработал алгоритм 
действий по отражению средств 
воздушного нападения «против-
ника».

В ходе тренировки расчёт кора-
бельного боевого информацион-
ного поста обнаружил и классифи-
цировал имитированные цели, а 
расчёт ПВО при подходе условных 
воздушных целей на дистанцию 
поражения электронными пуска-
ми успешно их уничтожил.

Около 25 тысяч военнослу-
жащих Центрального военного 
округа в составе мотострелковых, 
ракетных, артиллерийских, инже-
нерных и других подразделений 
вышли на полигоны Урала, Сиби-
ри и Поволжья, а также россий-
ских военных баз в Киргизии и 
Таджикистане. 

Под Екатеринбургом расчёты 
оперативно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер-М» отра-
батывают выход в учебно-боевые 
районы и выполняют электронные 
пуски ракет.

В Таджикистане военнослу-
жащие 201-й российской военной 
базы проводят первые тренировки 
по освоению недавно поступив-
ших на вооружение зенитных ра-
кетных систем «С-300».

В Новосибирской области под-
разделения зенитно-пушечных ра-
кетных комплексов «Панцирь-С1» 
учатся отражать воздушную атаку 
противника.

А в Самарской области своё 
мастерство оттачивают мотострел-
ки и танкисты. 

Кроме того, на учении в Са-

марской области снайперы ЦВО 
точечными выстрелами более че-
тырёх часов блокировали «непри-
ятелю» проход по мосту.

По замыслу учения крупные 
силы условного противника в со-
ставе более 400 человек совершали 
обход оборонявшегося батальона. 
С учётом сложной боевой обста-
новки на условном фронте коман-
дир принял решение не отзывать 
с передовой большие силы, а сде-
лать ставку на снайперские пары, 
которым нужно было удерживать 
мост до подхода подкрепления.

Стрельбы выполнялись на 
дистанции до 900 метров. Для 

нанесения огневого поражения 
военнослужащие использовали 
12,7-мм крупнокалиберные снай-
перские винтовки АСВК и 9-мм 
бесшумные снайперские винтовки 
ВСС-М.

Основное внимание руковод-
ством учения уделялось вопро-
сам правильного оборудования и 
маскировки основных и запасных 
огневых точек, своевременной 
их смене. Это было продиктова-
но тем, что «противник» условно 
применял против снайперов и 
гранатомёты, и миномёты, и ку-
старные беспилотные летательные 
аппараты с бомбами.

Снайперы справились с по-
ставленными задачами, 

получив хороший опыт.
Военнослужащие мотострел-

кового соединения 41-й общево-
йсковой армии ЦВО, дислоциро-
ванного в Кемеровской области, 
в ходе учения отработали такти-
ческие действия с применением 
«танковой карусели».

Экипажи на танках Т-72Б3 вы-
полнили задачи по огненному по-
ражению условного противника 
непрерывной стрельбой из штат-
ного оружия. 

Механизм «танковой кару-
сели» состоял в том, что, пока 
первый танк ведёт огонь с ме-
ста, экипаж второго загружает 
боекомплект и после возвраще-
ния первого танка на фланговую 
стрельбу танкисты второй боевой 
машины занимают позицию и 
приступают к стрельбе с места. В 
результате по «противнику» ве-
дётся сплошной и непрерывный 
огонь.

При выполнении тактики 
«танковой карусели» военнослу-
жащие мотострелкового соедине-
ния использовали опыт современ-
ных вооружённых конфликтов. 

В свою очередь военнослужа-
щие артиллерийского соединения 
41-й общевойсковой армии ЦВО 
в ходе учения отработали тактиче-
ские действия в едином разведы-
вательно-огневом контуре с при-
менением тяжёлой артиллерии, 
выполнив более 20 огневых задач

Разведывательные меропри-
ятия по обнаружению объектов 
условного противника осущест-
влялись при помощи беспилот-

ного летательного аппарата «Ор-
лан-10» и разведподразделений. 
Для уничтожения позиций и тех-
ники «противника» применялись 
самоходные артиллерийские уста-
новки большой мощности «Мал-
ка» и 152-мм гаубицы «Мста-С». 
Уничтожение разрозненных групп 
условного противника выполняли 
мотострелковые подразделения. 
Управление разведывательно-ог-
невым контуром осуществлялось 
при помощи комплекса разведки, 
управления и связи (КРУС) «Стре-
лец», который со-
прягается с при-
борами разведки, 

наблюдения, прицеливания, це-
леуказания, радиолокаторами и 
беспилотными летательными ап-
паратами.

Дополнительную подготовку 
по изучению применения недавно 
поступивших комплексов развед-

ки, управления и связи «Стрелец» 
прошли войсковые разведчики 
общевойсковой армии Восточно-
го военного округа. Они испытали 
работоспособность комплекса и 
его возможности в суровых усло-
виях дальневосточной зимы.

В течение месяца с военнос-
лужащими проводились практи-
ческие дневные и ночные занятия 

с совершением многокиломе-
тровых марш-бросков по сбо-
ру и передаче с помощью КРУС 
«Стрелец» информации, а также 
сопряжению комплекса с раз-
личными средствами разведки, 
связи, приборами прицеливания, 
а также беспилотными летатель-
ными аппаратами.

Занятия проводились при 
крайне низких температурах (до 

-40 градусов), в метель. На всех 
этапах разведчики выполнили 
поставленные задачи с использо-
ванием комплекса «Стрелец», что 
говорит о высоких характеристи-
ках изделия.

Напомним, что КРУС «Стре-

лец» последней модификации по-
ступил на вооружение амурских 
разведчиков осенью минувшего 
года. Комплекс оснащён системой 
ГЛОНАСС и обеспечивает боевое 
управление, идентификацию об-
наруженных объектов, вычисле-
ние их координат, целеуказание 
и подготовку данных для эффек-
тивного применения вооружения. 

Аппаратура оснащена системой 
опознавания «свой – чужой». 

Группы радиоэлектронной 
борьбы впервые заступили на 
круглосуточное дежурство для 
охраны ряда соединений и во-
инских частей, а также важных 
военных объектов Восточного во-
енного округа, дислоцированных 
на территории Амурской области, 
Хабаровского края и Еврейской 
автономии.

Дежурство организовано с це-
лью своевременного выявления 
и противодействия беспилотным 
летательным аппаратам и другим 
техническим средствам, которые 
способны вести разведку или ис-
пользоваться в качестве средств 
нападения.

Для выполнения задач привле-
чены расчёты новых комплексов 
радиоэлектронной борьбы «Бо-
рисоглебск-2», поступивших на 
вооружение войск амурского объ-
единения ВВО в 2019 году. Кроме 
того, для временного усиления 
объектов планируется использо-
вать малогабаритные станции «Ле-
сочек» и других типов.

Расчёты прошли доподготовку 
с учётом опыта боевых действий 
в Сирийской Арабской Республи-
ке и успешно сдали необходимые 
нормативы.

Организованное дежурство по-
зволит контролировать воздушное 
пространство и обеспечивать не-
обходимую безопасность.

На полигоне Головеньки в 
Московской области танкисты 
Кантемировской дивизии гвар-
дейской танковой армии ЗВО под 
руководством командира танко-
вого соединения гвардии пол-

ковника Владимира Завадского 
отработали действия по уничто-
жению низколетящих воздушных 
целей из станковых крупнокали-
берных пулемётов Владимирова 
(КПВТ). 

Перед стрелками появлялись 
цели на дистанции от 300 до 2000 
метров. Выполнение норматива 
усложнилось из-за погодных ус-

ловий – в тумане при пасмурной 
погоде целей практически не было 
видно. Несмотря на сложившую-
ся обстановку, танкисты поразили 
все мишени.

Личный состав мотострелко-
вой Таманской дивизии гвардей-
ской танковой армии Западного 
военного округа в ходе учения 
организованно получил оружие и 
ввёл в строй технику, находящуюся 
на временном хранении. 

После этого военнослужащие 
выдвинулись на технике в исход-
ный район на железнодорожную 
станцию для выполнения норма-
тивов по практической погрузке 
её на эшелоны. В течение восьми 
часов два эшелона были полно-
стью загружены боевыми маши-
нами пехоты БМП-2, гаубичными 
самоходными артиллерийскими 
установками «Мста-С», инженер-
ными машинами разграждения 
ИМР-3М, бронетранспортёрами 
БТР-80.

Всего в плановой проверке 
боевой готовности, прошедшей 
под руководством командующе-
го гвардейской танковой армией 
ЗВО генерал-майора Сергея Кисе-
ля, задействовали более 4,5 тысячи 
военнослужащих и около тысячи 
единиц вооружения, военной и 
специальной техники.

С личным составом Ульянов-
ского отдельного гвардейского 
десантно-штурмового соединения 
ВДВ прошли занятия по охране 
военных объектов.

В ходе динамических розы-
грышей десантники отработали 
вопросы организации охраны во-
енных объектов, а также выпол-
нили задачи по блокированию и 
уничтожению диверсионно-разве-
дывательных групп условного про-
тивника, пытавшихся проникнуть 
на охраняемый объект гарнизона 
через контрольно-пропускной 
пункт.

Для создания обстановки, мак-
симально приближенной к реаль-
ной, использовали значительное 
количество средств имитации и 
холостых боеприпасов. 

Плановые занятия, на кото-
рых задействовали более 150 во-
еннослужащих, проводились с из-
менением сценария внештатной 
ситуации, что позволяет повышать 
обученность личного состава со-
единения и тренирует его способ-
ности принимать нестандартные 
решения.

Подобные учебные меропри-
ятия проводятся регулярно и на-
правлены на выработку слажен-
ности действий у личного состава 
подразделений ВДВ в различных 
условиях обстановки с отработкой 
применения штатного вооружения 
и средств защиты.

С отделением огневой под-
держки Оперативной группы рос-
сийских войск в Приднестровском 
регионе Республики Молдова про-
ведено занятие по огневой подго-
товке.

На войсковом стрельбище во-
еннослужащие отработали дей-
ствия по оборудованию и маски-
ровке своих позиций, а также 
провели разведку объектов услов-
ного противника, классификацию 
целей по важности и определили 
дальность до них.

Стрельбы выполнялись в ус-
ловиях городского боя из крупно-
калибёрных пулемётов «Утёс» по 
мишеням, имитирующим живую 
силу, легкобронированную техни-
ку и беспилотные летательные ап-
параты противника. 

     
Боевая учёба на земле, море и в воздухе не снижает темпов

Экипаж фрегата Черноморского флота «Адмирал Эссен», 
выполняющий задачи в составе постоянной группировки ВМФ России 
в Средиземном море, провёл тренировку по противовоздушной обороне

С 1 СТР.

В результате напряжённой и слаженной 
работы в течение 2019 года при непосред-
ственном участии руководства 12-го Глав-
ного управления Министерства обороны 
Российской Федерации в 71-м Доме офи-
церов (гарнизона) открыт современный 
цифровой кинозал «Триумф». Он оснащён 
современным оборудованием с возможно-
стью показа фильмов в 3D-формате.

Открытие нового цифрового кинозала, 
оборудованного по последнему слову тех-
ники, позволит повысить качество куль-
турно-художественного обслуживания 
военнослужащих и членов их семей, осу-
ществлять на должном уровне просмотр 
отечественного кино личным составом и 
жителями гарнизона.

Первые зрители нового кинотеатра – 
военнослужащие Сергиево-Посадского 
гарнизона, воспитанники детско-юноше-
ского военно-патриотического движения 
«Юнармия» и гражданский персонал гар-
низона.

В ГВАРДЕЙСКОЙ ТАНКОВОЙ АРМИИ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ ОСЕННЕГО 
ПРИЗЫВА ПРИНЯЛИ ВОЕННУЮ 
ПРИСЯГУ

Клятву в верности Родине и воинско-
му долгу дали свыше 3 тысяч военнослу-
жащих, призванных из различных регио-
нов нашей страны.

Перед принятием присяги военнос-
лужащие прошли цикл занятий общево-
йсковой подготовки, изучили требования 
воинских уставов, строевую подготовку, 

выполнили первые боевые стрельбы из 
автомата и пистолета.

На многих торжественных меропри-
ятиях присутствуют родители, друзья и 
близкие военнослужащих. Прибывших 
родственников знакомят с учебно-мате-
риальной базой подразделений и социаль-
но-бытовыми условиями службы в соеди-
нениях и воинских частях, где дислоциру-
ется танковая армия ЗВО.

Уже с конца января многие военнос-
лужащие выйдут на полигоны, чтобы 
представить своё подразделение в первых 
отборочных этапах Армейских междуна-
родных игр – 2020.

КАДЕТСКИЙ БАЛ В БИРОБИДЖАНЕ 
СОБРАЛ БОЛЕЕ 150 ШКОЛЬНИКОВ 
ИЗ ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

Более 150 юнармейцев, воспитанни-
ков «Школы юных пожарных спасателей 
ЕАО», а также учащихся школ Биробид-
жана приняли участие в кадетском бале, 
который в течение двух дней проходил в 
городском Дворце культуры.

В программу были включены танцы 
полонез, вальс, кадриль, марш «Рим», 
«Марш герцога Карло», вальс-гавот, 
вальс-миньон, фигурный вальс, падеграс, 
экосез, а также бальные игры и конкурсы. 
Исполнял музыку XVIII–IXX веков гар-
низонный оркестр Восточного военного 
округа.

В первый день бала танцевали уча-
щиеся 5–7-х классов образовательных 
учреждений. Во второй день своё мастер-
ство продемонстрировали юнармейцы 
старших классов. Около 80 пар тщательно 

готовились к этому дню и прекрасно спра-
вились с задачей. По итогам были награж-
дены лучшие танцевальные пары в много-
численных номинациях.

РЯД ПРИНЦИПОВ «ПЛАВУЧЕГО 
УНИВЕРСИТЕТА» РЕАЛИЗОВАН 
В ХОДЕ ВТОРОГО ЭТАПА 
КРУГОСВЕТНОЙ ЭКСПЕДИЦИИ 
ОКЕАНОГРАФИЧЕСКОГО 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО СУДНА 
«АДМИРАЛ ВЛАДИМИРСКИЙ» 
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АТЛАНТИКЕ

При выполнении гидрографических 
и гидрометеорологических исследова-
ний курсанты Военно-морского инсти-
тута Военного учебно-научного центра 
ВМФ приобрели практические навыки 
выполнения измерений различных па-
раметров Мирового океана с использо-
ванием самых современных технических 
средств и аппаратно-программных ком-
плексов.

При плавании судна вдоль Средин-
но-Атлантического хребта маршрут судна 
корректировался таким образом, чтобы 
провести обследование отличительных 
глубин и характерных форм рельефа дна. 
Исследования показали, что нанесённая 
на российские навигационные морские 
карты информация о рельефе дна соот-
ветствует фактической обстановке и обе-
спечивает безопасность мореплавания в 
данном районе.

В настоящее время ОИС «Адмирал 
Владимирский» находится с деловым за-
ходом в порту Рио-де-Жанейро и завер-
шает подготовку к третьему этапу кру-

госветной экспедиции, организованной 
Главным командованием ВМФ России 
совместно с Русским географическим 
обществом и посвящённой 200-летию 
открытия Антарктиды и 250-летию со 
дня рождения адмирала И.Ф. Крузен-
штерна. На борту судна находятся 14 
курсантов штурманско-географического 
факультета Военно-морского института 
(Морского корпуса Петра Великого).

КОМАНДУЮЩИЙ БАЛТИЙСКИМ 
ФЛОТОМ ПОЗДРАВИЛ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
СМИ С ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
ПРАЗДНИКОМ

– Эта замечательная дата объединяет 
всех тех, кто своим трудом наполняет ин-
формационное пространство, задает нрав-
ственные ориентиры, формирует обще-
ственное мнение, – обратился к присут-
ствующим адмирал Александр Носатов.

Командующий Балтийским флотом 
также отметил, что важную роль в этом 
процессе играют военные СМИ.

– От имени военного совета Балтий-
ского флота сердечно поздравляю вас с 
профессиональным праздником – Днём 
российской печати. Благодарю вас за пло-
дотворную совместную работу в 2019 году, 
желаю вам творческих успехов, только 
добрых и хороших новостей, – сказал ко-
мандующий Балтийским флотом.

В ходе мероприятия адмирал Носа-
тов рассказал представителям СМИ о 
том, что ждёт войска и силы БФ в на-
ступившем году. В частности, команду-
ющий флотом отметил, что в 2020 году 

предстоит выполнять задачи в удалён-
ных районах Мирового океана. В планах 
у балтийцев более 10 дальних походов в 
районы Средиземноморья, Северного 
Ледовитого, Атлантики, Индийского и 
Тихого океанов, в ходе которых корабли 
и суда флота впервые осуществят заходы 
в Бразилию и Южно-Африканскую Ре-
спублику. В океанской зоне надводные 
корабли и суда примут участие в плано-
вых мероприятиях боевой подготовки, 
исследовательской деятельности, обе-
спечении морской практики курсантов 
и международных манёврах.

Он также отметил, что СКР «Ярослав 
Мудрый» завершает проводку очередно-
го конвоя и направляется в район про-
ведения российско-японского учения. 
Совместные манёвры будут иметь анти-
пиратскую направленность и пройдут в 
Аденском заливе. Для балтийцев это будет 
первый опыт общения со своими япон-
скими коллегами.

По словам командующего Балтий-
ским флотом, продолжится практика 
постоянного присутствия кораблей и 
судов в операционной зоне флота. Так-
же моряки-балтийцы будут выполнять 
государственные задачи по обеспечению 
испытаний новых проектов кораблей и 
подводных лодок для Военно-морского 
флота России. Кроме этого, будет про-
должена работа по перевооружению и 
модернизации существующей техники 
береговых войск Балтийского флота. Ещё 
одним знаковым мероприятием станет 
проведение летом на полигоне Хмелёвка 
всеармейского этапа конкурса по про-
фессиональной выучке «Морской десант 
– 2020».

 

На всех этапах тренировок разведчики 
выполнили поставленные задачи 
с использованием комплекса «Стрелец»



С 1 СТР.

История подготовки специ-
алистов в академии во все периоды 
сопровождала развитие наукоёмких 
средств вооружения армии. Снача-
ла – артиллерия, в последующем 
авиация и ракетная техника, сейчас 
вооружение, основанное на новых 
физических принципах.

Главная и неизменная традиция 
в образовательной деятельности 
академии – прививать учащимся 
потребность постоянного поиска 
информации и собственного раз-
вития не только в период обучения, 
но и в ходе дальнейшей служебной 
деятельности. Это позволяет им 
постоянно развиваться и достигать 
карьерных высот в любых видах де-
ятельности.

– Академия была и остаётся 
крупной научной школой. Она благо-
получно прошла через все реоргани-
зации и реформы. Насколько сегод-
няшний облик академии и её учеб-
но-материальная база соответствуют 
современным задачам?

– В настоящее время академия 
в своём составе имеет управление 
(командование, отделы и службы), 
девять факультетов, на которых об-
учаются курсанты по программам 

высшего образования, специаль-
ный факультет, факультет среднего 
профессионального образования, 
факультет переподготовки и повы-
шения квалификации, офицерские 
курсы, шестнадцать общеакадеми-
ческих кафедр, военный институт 
(научно-исследовательский) и под-
разделения обеспечения. 

Учебно-материальная база ака-
демии в основном размещается 
в Петроградском районе Санкт-
Петербурга. Большинство зданий 
академии – памятники архитекту-
ры, и их состояние, к сожалению, 
не всегда соответствует требовани-
ям сегодняшнего дня. Поэтому для 
создания достойных условий для 
обучения и проживания обучаю-
щихся в настоящее время по реше-
нию министра обороны Российской 
Федерации реализуется поэтапное 
совершенствование инфраструкту-
ры академии.

В целом же учебно-материаль-
ная база включает в себя около 7 
тысяч единиц вооружения, воен-
ной и специальной техники, почти 
6 тысяч средств вычислительной 
техники, современные технические 
средства обучения, тренажёрную 
базу. Полевая учебная база сосредо-
точена в базе (обеспечения учебного 
процесса) в п. Лехтуси Ленинград-
ской области, на которой размеще-
ны учебные комплексы «Стрельби-
ще», «Учебное тактическое поле», 
«Химический городок», «Инженер-
ный городок», «Штурмовая огневая 
полоса», «Астрономогеодезический 
полигон». База для выполнения 
научных исследований академии 
насчитывает 109 специализирован-
ных научных лабораторий, в соста-
ве которых имеются 26 образцов 
испытательного оборудования и 31 
уникальный образец вооружения 
и военной техники. База для обще-
военной и физической подготовки 
имеет ёмкость, обеспечивающую 
проведение занятий в соответствии 
с учебными планами, содержит все 
необходимые элементы. Базу ин-
формационного обеспечения со-
ставляют три библиотеки и три чи-
тальных зала с фондом около 1 млн 
300 тысяч экземпляров и электрон-
ная библиотека академии с фондом 
около 2 тысяч электронных учебных 
изданий. В подразделениях имеют-
ся фонды компьютерных программ, 
фото- и видеоматериалов. В акаде-
мии создан объект Единого инфор-
мационного ресурса электронных 
учебников Министерства обороны 
Российской Федерации. Организо-
ван доступ обучающихся в Интер-
нет и к электронным библиотекам: 
Президентской библиотеке имени 
Б.Н. Ельцина и Российской госу-
дарственной библиотеке. Осущест-
вляет вещание внутриакадемиче-
ский информационный телеканал 
«Альтаир». 

– Какие специальности у вас по-
лучают ребята? Кто основной заказ-
чик кадров и куда попадают молодые 
выпускники?

– В настоящее время академия 
– системообразующее высшее во-
енно-учебное заведение, которое 
осуществляет подготовку специали-
стов для Воздушно-космических 
сил, других органов управления Во-
оружённых Сил, федеральных орга-
нов исполнительной власти РФ, а 
также иностранных военных специ-
алистов.

Подготовка специалистов носит 
комплексный характер, который 
определяется широким спектром 
специальностей высшего образова-
ния, среднего профессионального 
образования и дополнительного 
профессионального образования.

В академии организована под-

готовка военных специалистов: со 
средним профессиональным об-
разованием по шести военным 
специальностям в рамках шести 
федеральных государственных об-
разовательных стандартов среднего 
профессионального образования; 
с высшим образованием по про-
граммам специалитета по 41 во-
енной специальности в рамках 14 
федеральных государственных об-
разовательных стандартов высшего 
образования; с высшим образова-

нием по программам магистратуры 
по трём военным специальностям и 
двум специализациям в рамках двух 
федеральных государственных об-
разовательных стандартов высшего 
образования; с высшим образова-
нием по программам подготовки 
научно-педагогических кадров в 
адъюнктуре по 14 научным специ-
альностям в рамках направления 
подготовки «Военные науки» по 
более чем 100 дополнительным об-
разовательным программам пере-
подготовки и повышения квалифи-
кации.

21 июня 2019 года из стен акаде-
мии состоялся 91-й выпуск офице-
ров и прапорщиков. Мы выпустили 
порядка 1200 человек, что на не-

сколько сотен больше, чем в преды-
дущем году. Из них почти 200 отлич-
ников учёбы – золотых медалистов 
и краснодипломников. 

Уникальность подготовки в 
академии специалистов и их даль-
нейшая профессиональная деятель-
ность нацелены на обеспечение 
полного цикла подготовки, запу-
ска и управления ракет-носителей 
и космических аппаратов, а также 
выполнение задач контроля функ-
ционирования космических аппа-
ратов и космического пространства, 
обработки различной специальной 
информации, поступающей с них. 

Подготовка специалистов по 

специальностям, связанным с ра-
кетно-космической обороной, кон-
тролем космического пространства 
и военной картографией, осущест-
вляется в Российской Федерации 
только на базе академии.

География службы наших вы-
пускников охватывает всю террито-
рию Российской Федерации. Кроме 
этого, наши выпускники служат и 
на военных базах, расположенных 
за границами нашей страны. 

– К вашей академии особый инте-
рес, потому что Россия – космическая 
страна. Мы сейчас активно запускаем 
ракеты в космос с различными назна-

чениями. Но для этого необходимо 
иметь соответствующие технологии, 
чтобы готовить специалистов. Есть 
ли они у вас?

– Разумеется. Космическая от-
расль нашей страны представляет 
собой десятки предприятий про-
мышленности, организаций и уч-
реждений, проектирующих и разра-
батывающих космические аппара-
ты и ракеты-носители, готовящих 
запуски ракет космического на-
значения. Специалистов по управ-
лению спутниковой группировкой 
военного, гражданского и двойного 
назначения, а также по сбору спе-
циальной информации, поступаю-
щей с космических аппаратов. Уча-
стие академии в жизни этой отрасли 
происходит через совместную науч-
ную деятельность. 

Научной (научно-исследова-
тельской) деятельностью в акаде-
мии занимаются все без исключе-
ния структурные подразделения, а 
непосредственно научные подраз-
деления сосредоточены 
в военном институте 
(научно-исследова-
т е л ь с к о м ) , ко-
торый был 
с о з д а н 
в акаде-

мии в 2011 году.
Как я уже говорил ранее, в со-

ставе учебно-материальной базы 
академии имеется значительная 
база для проведения научных ис-
следований, испытаний и отработ-
ки соответствующих технологий, 
например единственная в ВС РФ 
лётная лаборатория «Фотон». Её 

бортовые операторы имеют годовой 
налёт более 50 часов. В её составе 
имеются аттестованная безэховая 
камера, в которой успешно исследу-
ются отражательные характеристи-
ки обтекателей самолётов Сухой-
СуперДжет-100; баллистические 
стенды, стенды радиационных ис-
пытаний, аэродинамические трубы, 
вакуумные камеры.

Но «железо» без человека – ни-
что. Поэтому, исходя из характера 
проводимых научных исследова-
ний, в академии функционируют 63 
общепризнанные научные школы, 
одна из которых признана ведущей 
научной школой Российской Феде-

рации, а 12 внесены в реестр веду-
щих научных и научно-педагогиче-
ских школ Санкт-Петербурга.

Подразделениями академии в 
2019 году выполнено более 100 на-
учно-исследовательских работ и 
проведено 15 всероссийских кон-
ференций и научно-деловых меро-
приятий по космической тематике 
и информационным технологиям, 
в которых приняли участие ведущие 
учёные и представители промыш-
ленности. На этих мероприятиях 
формулируются подходы и пути 
развития военного космоса.

В рамках выполнения опера-

тивных заданий академия участву-
ет в мероприятиях Минобороны 
России по проверке, разработке и 
апробации основных концепций, 
положений, наставлений и других 
нормативных и правовых докумен-
тов Вооружённых Сил.

Результаты научной деятельно-
сти представлены в периодическом 
издании «Труды Военно-косми-
ческой академии имени А.Ф. Мо-
жайского», включённом в перечень 
рецензируемых научных изданий 
ВАК при Минобрнауки России. 
В прошедшем году в свет вышли 
шесть выпусков этого издания. В 
рамках популяризации и обмена 
опытом изобретательской и раци-
онализаторской работы в академии 
издаётся журнал «Новатор». 

– Уверен, что такой научный 
потенциал необходимо как-то де-
монстрировать. Расскажите, пожа-
луйста, в каких выставках участвует 
ваша академия?

– Военно-космическая акаде-
мия принимает активное участие 
в выставках различного мас-
штаба, где сотрудники ака-

демии традиционно 
участвуют в 

экспертных комиссиях по оценке 
и отбору экспонатов, а также пред-
ставляют свои научно-технические 
разработки на различных выставоч-
ных платформах. Это Международ-
ная выставка «День инноваций Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации»; Московский между-
народный салон изобретений и 

инновационных технологий «Архи-
мед»; Международный военно-тех-
нический форум «Армия», на базе 
которого академия провела восемь 
круглых столов.

Также Военно-космическая 
академия имени А.Ф. Можайского 
проводит на своей базе Всероссий-

ские открытые выставки «Научно-
техническое творчество и иннова-
ции», на которых были представле-
ны более 350 проектов.

По итогам участия в выставках 

академия стала обладательницей 
грамот, дипломов международного 
жюри за инновационные разработ-
ки, золотых, серебряных, бронзо-
вых медалей, а также награждена 
кубком «Лучший стенд военно-
учебного заведения Министерства 
обороны Российской Федерации».

Наряду с международными и 
всероссийскими мероприятиями 
академия стала постоянным участ-
ником выставок, проводимых в 
Национальном центре управления 
обороной Российской Федерации, 
как в рамках Коллегий Министер-
ства обороны Российской Федера-
ции, так и конференций. 

За последние 5 лет академия 
приняла участие более чем в 20 вы-
ставках, 3200 конференциях, акаде-
мией получено более 90 патентов на 
изобретения и полезные модели. 

– В названии академии есть сло-
во «космическая». Насколько тесно 
её деятельность связана с космосом? 
Что такое современный военный кос-
мос? Россия сегодня способна отраз-
ить угрозу из космоса? И готовы ли 

мы к пропорциональному ответу на 
эту угрозу?

– Обучение специалистов 
нацелено на обеспечение пол-
ного цикла подготовки, запуска 
и управления ракет-носителей и 
космических аппаратов, а также 

выполнение задач контро-
ля функционирования 
космических аппаратов 
и космического про-
странства, обработки 
различной специаль-
ной информации, по-
ступающей с них. На-
учно-исследователь-
ские и опытно-кон-
структорские работы, 

выполняемые 
академией, на-
правлены на 
развитие косми-
ческих техноло-
гий.

У р о в е н ь 
подготовки на-

ших специалистов и развития кос-
мических технологий позволяет 
России отражать любые космиче-
ские угрозы.

– С большим удивлением мы уз-
нали, что у академии существует своя 
собственная орбитальная группиров-
ка. Что это означает? Планируете ли 
вы её расширять?

– Во второй половине 90-х – на-
чале 2000-х годов сразу несколько 
кафедр академии приняли актив-
ное участие в проводимых при-
оритетных разработках и научных 
исследованиях в области создания 
и применения малых космических 
аппаратов. Был разработан эскиз-
ный проект учебного малого кос-
мического аппарата «Можаец» и 
его технологический образец. Через 
некоторое время состоялся запуск 
«Можайца-1», а затем ещё трёх ап-
паратов. Академия стала первым 
вузом России, имеющим свою 
группировку малых космических 
аппаратов. 

Затем были разработаны про-
граммы проведения космических 
экспериментов по отработке и 
испытаниям элементов перспек-
тивных космических систем, и в 
настоящее время в академии раз-
вёрнут учебный наземный ком-
плекс управления группировкой 
малых космических аппаратов типа 
«Можаец». В рамках создания на-
учно-образовательного кластера 
наземного комплекса управления 
организовано учебное дежурство 
обучающихся и взаимодействие 
различных подразделений акаде-
мии с целью внедрения в учебный 
процесс технологий управления 
МКА и формирования професси-
ональных навыков курсантов соот-
ветствующих специальностей.

– Расскажите, пожалуйста, о 
профессорско-преподавательском 
составе академии.

– Ключевой показатель, опре-
деляющий качество образования, – 
научно-педагогический потенциал 
вуза. В настоящее время в академии 
трудятся 132 доктора наук, 833 кан-

дидата наук, 104 профессора и 420 
доцентов. Около 40 человек имеют 
почётные звания Российской Феде-
рации: заслуженный деятель науки 
Российской Федерации, заслужен-
ный работник высшей школы Рос-
сийской Федерации, заслуженный 
военный специалист Российской 
Федерации, заслуженный работник 
физической культуры Российской 
Федерации. Около 150 работников 
академии имеют ведомственные 
награды – знаки почётных работ-
ников высшего профессионального 
образования Российской Федера-
ции, 115 человек – почётных работ-
ников науки и техники Российской 
Федерации.

Научно-педагогический потен-
циал академии ежегодно растёт. Эф-
фективность работы адъюнктуры 
составляет свыше 98 процентов, а 
докторантуры – 80 процентов.

– Что вы можете сегодня посове-
товать будущим абитуриентам, кото-
рые планируют поступать в Военно-
космическую академию?

– Для поступления в академию 
и учёбы в ней необходимо здоровье, 
состояние которого должно соот-
ветствовать требованиям, установ-
ленным законодательством Рос-
сийской Федерации для граждан, 
поступающих на военную службу 
по контракту. Хорошая физическая 
подготовленность. А также хорошее 
знание математики, русского языка, 
физики или географии в зависимо-
сти от выбранной специальности 
подготовки. И главное – готовность 
переносить тяготы и лишения во-
енной службы, то есть высокая мо-
тивация к службе в Вооружённых 
Силах, к овладению профессией за-
щитника Родины.

– Несколько лет назад вы говори-
ли о том, что в академии реализуется 
проект внутреннего академического 
телевидения. Какое развитие получил 
этот проект? 

– С уверенностью можно ска-
зать, что проект реализуется весьма 
успешно. Наш внутриакадемиче-
ский информационный телеканал 
«Альтаир» пользуется большой по-
пулярностью среди постоянного и 
переменного состава. Мало того, 
наше ТВ постоянно наращивает 
свой потенциал. В академии сло-
жилась определённая система ин-
формационного обеспечения, в 
которой задействованы как профес-
сорско-преподавательский состав, 
так и сами курсанты. Еженедельно 
выходят в эфир информационные 
передачи «События академии», 
«События недели», «Академия в 
лицах». Они освещают все стороны 
академической жизни: конферен-
ции и симпозиумы, спортивные 
соревнования и концерты, дни от-
крытых дверей, профессиональные 
праздники, юбилеи и ещё многое 
другое. В подготовке этих передач 
вместе с сотрудниками телецентра 
участвуют и сами курсанты нашего 
вуза. Они привлекаются в качестве 
ведущих, пишут дикторский текст 
и синхроны. Таким образом, разви-
ваются их творческие и коммуника-
тивные способности.

Наше ТВ транслируется в ло-
кальную сеть академии, в которую 
объединены компьютеры всех со-
трудников. Любой пользователь со 
своего рабочего места может полу-
чить доступ к просмотру передач 
телеканала. 

Академическое телевидение 
призвано решать не только ин-
формационные, но и прежде всего 
учебно-методические задачи. Все 
показные занятия и лекции при 
помощи мобильной студии обяза-
тельно напрямую транслируются 
на канале, демонстрируя новые 
интересные методики обучения в 
режиме реального времени, после 
чего данное видео попадает в архив. 
Таким образом, каждый преподава-
тель может посмотреть лекции луч-
ших профессоров академии в пря-
мом эфире или, используя сервис 
«Видео по запросу», в любое время 
может пересмотреть интересующую 
его лекцию. 

– Какие задачи стоят перед ака-
демией сегодня? Каким будет завтра 
военный космос? 

– В настоящее время совершен-
ствование академии строится на вы-
полнении программы развития ака-
демии на период до 2025 года.

Основные задачи развития ака-
демии: осуществление деятельности 
по подготовке кадров, эксплуатиру-
ющих современные и перспектив-
ные виды вооружения, военной и 
специальной техники, военно-на-
учное сопровождение и участие в 
разработке средств информацион-
ного обеспечения ВС РФ, космиче-
ских систем и комплексов военного 
и двойного назначения, средств 
ракетно-космической обороны; 
достижение значений показателей 
оценки эффективности реализации 
программ развития университетов, 
в отношении которых установлена 
категория «национальный исследо-
вательский университет»; вхожде-
ние академии в список 100 ведущих 
политехнических научно-образова-
тельных центров Российской Феде-
рации.

Результаты, получаемые коллек-
тивом академии по решению по-
ставленных задач, вселяют уверен-
ность в то, что цель развития акаде-
мии будет достигнута.

  ,  

В учебной лаборатории.

Космическая отрасль нашей страны представляет 
собой десятки предприятий промышленности, 
организаций и учреждений, проектирующих и 
разрабатывающих космические аппараты и ракеты-
носители

Знакомство с устройством ракетного двигателя.

Спорт также в приоритете в академии.

Военно-космическая академия имени 
А.Ф. Можайского проводит на своей базе 
Всероссийские открытые выставки «Научно-
техническое творчество и инновации», на которых 
были представлены более 350 проектов

Генерал-майор Максим ПЕНЬКОВ.
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Общая ежедневная продолжи-
тельность занятий составляла 10 ча-
сов. Снайперы учились действовать 
в различной обстановке как само-
стоятельно, так и в составе боевых 
пар. 

Итогом сборов стало выполне-
ние каждым обучаемым упражне-
ния контрольных стрельб (УКС) и 
практических задач по тактической 
подготовке, в ходе которых от во-
инов требовалось скрытно выйти 
на указанный рубеж и уничтожить 
цели. С этой задачей все участники 
сборов справились хорошо, потому 
что если суммировать их оценки, то 
средний балл получится четвёрка, 
хотя многие солдаты и сержанты 
получили пятёрки. Это ещё раз под-
тверждает, что в 41-й общевойско-
вой армии к подготовке снайперов 
подходят рационально. 

– Путь в снайперы начинается с 
профессионально-психологическо-
го отбора, когда кандидатов на эти 
должности изучаем не только мы, 
командиры, но и медики, и воен-
ные психологи. У кого из молодых 
людей идеальное зрение и железные 
нервы, кто выдержан и спокоен по 
характеру, терпелив и физически 
вынослив – они первые кандидаты 
в снайперы, – говорит командир 
роты снайперов 74-й отдельной 
мотострелковой бригады капитан 
Андрей П. и тут же делает акцент: 
– Конечно, человек должен уметь 
стрелять, и у него должно быть же-
лание стать снайпером. У нас на 
эти должности назначают тех, кто 
уже умеет стрелять. В основном это 
солдаты и сержанты контрактной 
службы. Кто-то из них служил по 
призыву снайпером и продолжил 
служить уже контрактником, а кто-
то переучился с другой военно-учёт-
ной специальности.

Капитана П. я встретил на од-
ном из участков войскового стрель-
бища Юргинского общевойскового 
полигона во время учебного сбора 
со снайперами его бригады. Общее 
руководство этим мероприятием 
осуществлял временно исполняю-
щий обязанности заместителя ко-
мандира соединения майор Денис 
Пирогов, а капитан Андрей П., как 
командир роты снайперов, прово-
дил занятие по огневой подготовке. 
Во время десятиминутного пере-
рыва в стрельбе я поспешил рас-
спросить у офицеров о проходящем 
сборе и результатах в огневой подго-
товке обучаемых.

– Есть «Программа подготовки 
снайперов», есть план, по ним мы и 
работаем, – коротко пояснил майор 
Пирогов.

За время сбора его участники 
выполнили четыре вида стрельб 
– учебные, начальные, подготови-
тельные и контрольные. Занятия 
чередовались – два дня теория и два 
дня практика, включающая стрель-
бы и комплексные занятия. 

*   *   *
Снайпинг в постоянном раз-

витии, совершенствовании, и это 
касается буквально всего – оружия, 
патронов к нему, экипировки, ма-
скировки, способов передвижения 
на местности и методов поддержа-

ния организма в рабочем состоянии 
в ходе многочасовых засад, когда 
стрелку подолгу приходится нахо-
диться в своём укрытии в ожидании 
цели. Этими мыслями я поделился 
со своими собеседниками. 

– Есть свои особенности вы-
полнения задач снайперами в си-
бирских условиях, что связано здесь 
с глубоким снежным покровом и 
сильными морозами. Это учитыва-
ется при профессиональной подго-
товке личного состава, – пояс-
нил капитан П.

Только в последних 
числах декабря прошло-
го года и в первые дни 
2020-го в Кемеровской 
области выпало столь-
ко снега, сколько вы-
падает, например, 
за пару месяцев за 
Уралом, если смо-
треть из Сибири. 
Юргинский по-
лигон сейчас 

утопает в гигантских сугробах и 
огромных заносах. Спрашивается, 
как в таких условиях солдату пере-
двигаться по полю боя? Ведь даже 
если и обходить все эти препят-
ствия, то всё равно местами можно 
оказаться по пояс в снегу. Для про-
кладки подъездов к директрисам, 
стрельбищам и огневым городкам 
используется инженерная техника. 
Путепрокладчики применяются 
и для расчистки различных пло-
щадок на полигоне, на которых 
оборудуются места для отработки 
личным составом учебно-боевых 
нормативов. Непосредственно ог-
невые позиции для стрелков тоже 
подготавливаются – торятся и 

расчищаются тропы к ним. Одна-
ко во время выполнения огневых 
и тактических задач снайперам 
и гранатомётчикам, войсковым 
разведчикам и расчётам ПЗРК и 
беспилотных летательных аппа-
ратов всё равно приходится пере-
двигаться в пешем порядке, и при 
этом способы этого передвижения 
на выбор бойцов: хочешь – иди, 
сможешь – беги, пригнувшись, 
или ползи по-пластунски. Только 
не получится ползать в полутора-
метровой глубине снега. Словом, 
большая выносливость требуется 

снайперу, чтобы выполнять задачи 
в таких условиях, когда он вязнет 
в снегу. Не меньше сил, терпения 
и выдержки необходимо ему и для 
того, чтобы ради выполнения по-
ставленной задачи пролежать или 
просидеть несколько часов в своём 
снежном гнезде, которое он соору-
дил себе за полчаса или за двадцать 
минут, чтобы надёжно укрыться и 
при этом обнаружить противника, 
если он появится в поле зрения. Ну 

а чтобы не замёрзнуть в таких 
условиях, воины исполь-

зуют специальные под-
доны и коврики 

из теплоизо-

лирующего полиуретана и приме-
няют специальные согревающие 
мази, тепло которых чувствуется 
лишь тогда, когда человек садится 
или ложится на снег.

Так готовят снайперов в сибир-
ских условиях, и видоизменить эти 
условия, сделать их менее энерго-
затратными и более комфортны-
ми пока что невозможно, да и, на-
верное, не нужно, так как русский 
солдат должен обучаться по суво-
ровскому принципу – на высоком 
уровне трудностей, когда ему «тя-
жело в учении – легко в бою». 

– В нашей бригаде обучают 
снайперов и с учётом здешних кли-
матических условий, – говорит в 

свою очередь майор Пирогов и по-
казывает рукой вдоль дороги: 

– Видите, там трёхэтажное зда-
ние. Мы построили его, чтобы смо-
делировать городскую обстановку 
для обучения снайперов и гранато-
мётчиков. Там они учатся занимать 
позицию и маскировать её, вести 
оттуда прицельную стрельбу и ме-
нять позицию, использовать стены 
и перекрытия для защиты от огня 
вражеских снайперов и миномёт-
чиков. На полигоне есть и другие 
здания, которые частично модели-
руют городские условия. 

– Мы учим снайперов дей-
ствовать незаметно и поражать 
цели на дальние расстояния. При 
этом главное внимание в этом об-
учении уделяем маскировке. Так, 
мы придумали упражнение, кото-
рое так и называется – «Маски-
ровка снайпера». Суть данного 
упражнения заключается в том, 
что руководитель занятия – я или 
командир взвода – ставит обучае-
мому задачу выдвинуться на уда-
ление 500 м или 1 км от переднего 
края, оборудовать там позицию 
для стрельбы и замаскировать её. 
Снайпер выдвигается в указан-
ном ему направлении, а через 20 
минут мы приходим и проверяем 
его, как он оборудовал эту пози-
цию, как замаскировал её, – рас-
сказал в свою очередь об учёбе 
своих подчинённых с учётом бо-

евого опыта капитан П.
Оружие снайперов этой 

бригады – снайперская винтовка 
Драгунова (СВД) с оптическим 
прицелом ПСО-1. По словам са-
мих воинов, научиться метко стре-

лять и передвигаться в различных 
условиях с соблюдением маски-
ровки они просто обязаны, так 
как только за один учебный год 
на огневую подготовку отводится 
почти 500 часов, а на тактическую 
более 450. Для обучения секретам 
меткой стрельбы предусмотрено 
выполнение около 15 различных 
упражнений, которые включают 
поражение на разных дальностях 
самых различных мишеней – го-
ловных, грудных, ростовых, бегу-
щих стрелков, расчётов пулемёт-
ных, гранатомётных, зенитных, 
ПТУР и других целей. 

В последние годы увеличилось 
количество учебных часов на анти-
снайперскую борьбу, что обуслов-
лено ведением боевых действий 
регулярной сирийской армии про-
тив антиправительственных войск 
и бандформирований, и в частности 
снайперскими дуэлями противо-
борствующих сторон. Этот опыт 
анализируется и изучается снайпе-
рами 74-й бригады. 

Для получения теоретических 
знаний по снайпингу в соединении 
достаточное количество специаль-
ной литературы, учебных пособий и 
видеофильмов. С молодыми специа-
листами делятся своим опытом снай-
перы, выполнявшие боевые задачи.

*   *   *
В тот день участники снайпер-

ского сбора на Юргинском поли-
гоне выполняли 1-е упражнение 
контрольных стрельб. Действовали 
воины умело, сноровисто и в целом 
показывали меткую стрельбу. Не-
смотря на глубокий снег, бойцы 
относительно быстро и скрытно 
выдвигались на указанные рубежи 
и, поразив цель, меняли огневую 
позицию. По условиям УКС стрель-
ба велась по нескольким мишеням 

– по грудным фигурам, располо-
женным на удалении от 250 до 350 
метров, по пулемётным расчётам 
«противника» с расстояния 350–450 
м и по бегущему стрелку, до него 
было порядка 450–550 м. 

Пока одни из снайперов стреля-
ли, другие выполняли учебно-бое-
вые нормативы – тренировались в 
разборке и сборке СВД и учились 
скрытному передвижению на мест-
ности, изучали основы и правила 
стрельбы из СВД и решали огневые 
задачи. 

– За последние несколько лет 
подготовка снайперов в армии в 
корне изменилась. Это касается и 
нашей 74-й бригады. Мне есть с 
чем сравнить, так как я уже третий 
год руковожу этими сборами. В 
частности, появилось много новых 
упражнений стрельб. Некоторых 
из них даже нет в Курсе стрельб, 
но они выполняются снайперами, 
потому что продиктованы боевым 
опытом, в том числе и сирийским. 
Профессиональная подготовка на-
ших снайперов очень приближена 
к условиям выполнения задач эти-
ми специалистами в районах во-
оружённых конфликтов. Напри-
мер, наши стрелки учатся вести 
прицельный огонь из неудобных 
положений, стрелять навскидку,  в 
темноте на вспышку или на звук. 
И когда после такого обучения 
снайпер оказывается в реальной 
боевой обстановке, то ему уже лег-
че и проще  действовать, – завер-
шил нашу беседу майор Пирогов. 

*   *   *
В ходе выполнения стрельб оче-

редной сменой одному из снайпе-
ров потребовалось всего несколько 
секунд, чтобы прицелиться в каж-
дую мишень и сделать меткий вы-
стрел. Этот контрактник, ефрейтор, 
несколько раз выстрелил и при этом 
ни разу не промахнулся. Захотелось 
побеседовать с ним, хотя капитан 
Андрей П. сказал, что стрелков с 
такой подготовкой в его подразде-
лении немало.

Ефрейтора зовут Александр. Он 
12 лет служит снайпером. Имеет бо-
евой опыт и боевые награды. Сроч-
ную служил в одной из частей ПВО, 
но после поступления на контракт-
ную службу решил переучиться на 
снайпера. Это своё решение он объ-
ясняет романтикой боевой работы 
снайперов и их повышенным ри-
ском во время выполнения боевых 
задач. А всё это, по словам молодого 
человека, молодит ему кровь. 

– Что в работе снайпера самое 
трудное, самое сложное? – поинте-
ресовался я у Александра, на что он 
ответил:

– Выстрелить так, чтобы тебя 
не видели, а ты видел всех. Для это-
го важно хорошо замаскироваться. 
Можно замаскироваться так, что 
тебя не увидят ни свои, ни чужие. 
Но нужно замаскироваться так, 
чтобы ты видел противника, а он 
тебя не видел. И произвести точ-
ный выстрел. Для того чтобы быть 
хорошим снайпером, нужно иметь 
стопроцентное зрение, желание и 
психологически быть готовым к 
этой работе. Снайпер должен бы-
стро привести винтовку в положе-
ние к нормальному бою и сделать 
прицельный выстрел. 

Фото автора

Юргинский общевойсковой 
полигон ЦВО, 
Кемеровская область

    

Снайперу необходимы идеальное зрение и железные нервы.

Нужно замаскироваться так, чтобы ты видел 
противника, а он тебя не видел, и произвести 
точный выстрел

Владимир БОЧАРОВ

Корабль – оружие коллективное, 
и в случае серьёзных повреждений 
спасти его можно только слажен-
ными действиями всего экипажа. 
В этом особенность борьбы за вы-
живаемость на море. Поэтому дей-
ствиям личного состава по борьбе 
за живучесть на малом противоло-
дочном корабле под командованием 
капитана 3 ранга Павла Канунни-
кова всегда уделяется самое при-
стальное внимание.

…Звучит сигнал учебной тре-
воги. Через несколько минут на 
ГКП стали стекаться доклады со 
всех боевых постов о готовности 
к тренировке. Командир ава-
рийной партии старший мичман 
Виталий Тихонов производит 
доклад о герметизации корпуса 

корабля и фактической числен-
ности личного состава. Получив 
вводную об обнаружении запаха 
дыма в кормовом отсеке, доводит 
до личного состава первоочеред-
ные указания и отдаёт необходи-
мые распоряжения.

Огонь на корабле, пожалуй, бу-
дет страшнее воды, поэтому очень 
важно быстро определить место и 
причину возгорания, направление 
его распространения и не мешкая 
выставить рубеж обороны. Пер-
вым делом – это разведка очага по-
жара, в которую незамедлительно, 
соответственно экипировавшись, 
направляются матросы контракт-
ной службы Максим Бондаренко, 
Владислав Чукмасов и Алексей 
Фролов под руководством заме-
стителя командира АП старшего 
мичмана Дениса Фартушнова. От 
грамотности, чёткости и слажен-

ности их работы зависят быстрота 
и точность выработки рекоменда-
ций по борьбе за живучесть коман-
диром электромеханической бое-
вой части лейтенантом Николаем 
Камаевым и правильность приня-
тия решения командиром корабля.

По условиям тренировки ос-
новное и аварийное освещение 
вышли из строя. Непросто в кро-
мешной темноте в изолирующем 
противогазе передвигаться по 
узкому коридору. Но разведчики 
хорошо знают каждый его пово-
рот. Ориентируясь на ощупь, оты-
скивают в отсеке нужную дверь. 
Сказывается регулярность трени-
ровок.

Параллельно матросы Нико-
лай Петросян и Камиль Гибадулин 
вооружают пожарный рукав, на-
ращивая его до требуемой длины. 
Перед ними стоит задача локали-
зации пожара, недопущения рас-
пространения огня по кораблю. 
Петросян спешит, стараясь побы-
стрее вступить в борьбу с огнём, но 
ключ для соединения пожарных 
рукавов никак не попадает в пазы. 
«Торопись медленно», – вспоми-
нает матрос услышанную когда-то 
фразу и на секунду задерживает 
дыхание, чтобы унять возбужде-
ние. Ключ наконец принял нуж-
ное положение, рукава надёжно 
соединены. 

По итогам разведки было при-
нято решение тушить возгорание 
огнетушителем ГВПП-100, ко-
торый строго по нормативу был 
подготовлен к немедленному ис-
пользованию. Контрольный за-
пуск подтвердил его готовность к 
тушению пожара…

Сегодня тренировки проводи-
лись на знание матчасти и слажен-
ность действий, хотя и контроль 
нормативов не остался в стороне. 
Замер времени свидетельствовал о 
том, что с ловкостью и быстротой 

у моряков всё в порядке. Впереди 
у экипажа – выход на очередное 
тактическое учение, которое будет 
проходить в ситуации, максималь-
но приближенной к боевой. А зна-

чит, морякам надо быть готовыми 
к любому повороту событий.

Регулярные тренировки к ра-
боте в экстремальной ситуации 
пожара или поступления воды 
способствуют повышению каче-

ства отработки элементов борьбы 
за живучесть, прививают каждо-
му воину необходимые навыки 
по борьбе с водой или огнём. Это 
хорошо известно командиру ава-

рийной партии старшему мичману 
Виталию Тихонову, потому он от-
мечает каждую деталь в действиях 
подчинённых при разборе трени-
ровки, напоминая морякам, что 
лишь высокий профессионализм, 
находчивость и решительность яв-
ляются залогом успешного выпол-
нения учебно-боевой задачи.

Бороться за живучесть кора-
бля, побеждать огонь и воду могут 
только хорошо подготовленные 
военнослужащие. А для того что-
бы их мастерство повышалось изо 
дня в день, требуется регулярно 
проводить тренировки по борьбе 
за живучесть. В экипаже офицера 
Павла Канунникова это стало не-
преложным правилом. И не слу-
чайно по вводным личный состав 
корабля действует слаженно, с 
максимальным напряжением сил. 
Как говорится, тяжело в учении – 
легко в бою!

Фото автора
Владивосток

  
Готовность к борьбе за живучесть – неотъемлемая часть профессиональной подготовки военного моряка

Бороться за живучесть корабля, побеждать 
огонь и воду могут только хорошо 
подготовленные военнослужащие

Корабль выходит на очередное тактическое учение.

Выполнение упражнения учебных стрельб.

Тренировки по борьбе за живучесть несут регулярный характер.
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Владимир БОЧАРОВ

Учебно-боевые задачи этого периода особенно насыщенны и разнообразны. 
Полёты над океаном на поиск подводных и надводных кораблей условного 
противника, воздушные бои и штурмовка морских целей – всё это придётся 
выполнять авиаторам-тихоокеанцам в усложнённой обстановке: в обла-
ках и СМУ, вне видимости горизонта и привычных ориентиров. Каждый 
такой полёт требует от воздушных бойцов и авиационных специалистов не 
только высокого мастерства, выучки, но и строжайшей дисциплины, орга-
низованности на земле и в воздухе.

Зимой, как известно, погода в 
наших суровых краях изменчива. 
Нередко низкая облачность со-
провождается снежными заряда-
ми и сильными ветрами. В таких 
условиях воинам-авиаторам не-
обходимы особая бдительность и 
оперативность в работе.

Особенностью этого года яв-
ляется то, что ряд подразделений 
морской авиации ТОФ осваивали 
полёты при метеоминимуме летом. 
Это результат более тщательного 
планирования боевой подготов-
ки. Так, авиационные коллективы, 
где служат опытные лётчики-ин-
структоры подполковники Мак-
сим Евдокимов и Николай Слю-
сарев, больше чем наполовину 
выполнили намеченную програм-
му полётов в СМУ. Большинству 
авиаторов частей и подразделений 
морской авиации флота хорошо 
известно, что справиться с задача-
ми без чёткой организации каждой 
лётной смены будет нелегко.

Успех зимних полётов во мно-
гом зависит от умелой и добросо-
вестной работы инженеров, тех-
ников, механиков, специалистов 
различных служб обеспечения. В 
каких бы условиях лётчик ни на-
ходился в воздухе, он должен быть 
всегда уверен в безупречной ра-
боте всех самолётных приборов, 
систем и агрегатов. Поэтому тру-
женикам аэродромов – инженер-
но-техническому составу придёт-
ся поработать с полной отдачей, 
на совесть. Так, как обслуживают 
свои крылатые машины бортовой 
техник майор Николай Кошарнов 
и бортинженер капитан Александр 
Лушников.

Груз большой ответственно-
сти за качественное проведение 
каждой запланированной смены 

ложится на плечи руководителя 
полётов и подчинённых ему лю-
дей. Они должны чётко регули-
ровать движение самолётов на 
земле и в воздухе с целью обе-
спечения своевременного вы-
полнения экипажами полётных 
заданий.

Особое значение для полётов в 
СМУ придаётся радиотехническо-
му обеспечению. Когда воздушные 
бойцы заходят на посадку по при-
борам, то одной из гарантий успе-
ха для них является чёткая работа 
всех наземных радиотехнических 
средств – проводных и радиолока-
ционных станций, курсо-глиссад-
ной системы, радиопеленгаторов 
и т.д. Если в этом важном звене 
обеспечения полётов происходит 
сбой, то нарушается чёткий ритм 
всего аэродромного механизма, 
ставится под угрозу безопасность 
полётов.

Велика роль в период зим-
них полётов и метеорологической 
службы. Важно, чтобы прогноз 
погоды был всегда точным и опе-
ративным, без прикидок на авось, 
но с полной информацией о ме-
теообстановке на принимающем 
и резервных аэродромах. Работать 
синоптикам необходимо так же 
надёжно, как это делает подпол-
ковник Дмитрий Хмелевский, ко-
торого в коллективе авиаторов не 
случайно считают своим человеком 
на «кухне» погоды.

Пилотирование самолёта (вер-
толёта) в облаках и особенно за-
ход на посадку в СМУ требуют от 
лётчиков огромного напряжения 
физических и моральных сил. 
Здесь большое поле деятельности 
медицинской службы авиаторов: 
постоянное наблюдение за здоро-
вьем лётного состава, соблюдени-

ем режима предполётного отдыха, 
решение других задач. Долг ави-
ационного врача – вести профи-
лактическую работу, решительно 

устранять любые отклонения в 
соблюдении режима труда и отды-
ха авиаторов, смело и бескомпро-
миссно защищать интересы каж-
дого лётчика, инженера, техника 
и младшего авиационного специ-
алиста, надёжно обеспечивать без-
аварийность лётной работы.

Опыт лучших учит: успешное 
решение самых сложных учебно-

боевых задач требует хорошо ор-
ганизованной работы авиаторов. 
Зимой она должна быть в основ-
ном перенесена на самолётные 

стоянки, в эскадрильские домики 
дежурных смен, так как лётный 
состав и наземные специалисты 
большую часть рабочего времени 
находятся на аэродроме, участвуя 
в обеспечении и проведении по-
лётов. Не крупные мероприятия, 
а подвижная, чаще всего индиви-
дуальная работа, направленная на 
достижение поставленной цели 

перед экипажем, – вот что тре-
буется сейчас от каждого коман-
дира подразделения. Умело надо 
использовать и возможности ме-
жэкипажного соревнования. Оно 
должно давать простор инициа-
тиве людей, пробуждать их актив-
ность. Соперничество помогает 
авиаторам в более сжатые сроки, 
меньшими средствами достигать 
намеченного, добиваться более 
весомых результатов в боевой 
подготовке и росте профессиона-
лизма.

Во всех частях и подразделе-
ниях морской авиации Тихооке-
анского флота к зимним полётам 
готовятся заблаговременно и все-
сторонне. С лётным и инженерно-
техническим составом, другими 
специалистами проведены специ-
альные тренажи, занятия, кон-

ференции. Авиаторы обменялись 
опытом работы в сложных погод-
ных условиях, разработали кон-
кретные планы на зимний период 
с учётом ошибок и недостатков 
прошлых лет.

Полёты зимой для авиаторов 
– это та пора, когда каждый час, 
каждую минуту стартового време-
ни надо максимально использо-
вать для роста профессионального 
мастерства, лётно-тактической 
выучки на земле и в воздухе. Толь-
ко при таком подходе к делу, стро-
жайшем спросе с себя и своих под-
чинённых можно будет добиться 
желаемых результатов в работе, 
надёжно обеспечить безопасность 
тихоокеанских воздушных рубе-
жей Отчизны.

Владивосток

  
Зимний период – пора интенсивного освоения полётов в сложных метеорологических условиях (СМУ)

В полётах зимой заложена тренировка 
профессионального мастерства, лётно-
тактической выучки на земле и в воздухе

Посадка дальнего противолодочного самолёта Ту-142.
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Мотострелковый батальон под 
командованием гвардии подпол-
ковника Евгения Новикова в ходе 
проверки отрабатывал на полиго-
не Бурдуны нормативы по огне-
вой и тактической подготовке, 
вождению боевых машин. Этот 
батальон, признанный лучшим в 
общевойсковом объединении по 
итогам 2018 года, и ныне показал 
высокие результаты. Весь личный 
состав продемонстрировал от-
менную слаженность и грамотные 
действия. Особо отличились за-
меститель командира взвода гвар-
дии старший сержант контракт-
ной службы Алексей Рязанцев и 
инструктор по РХБ защите гвар-
дии сержант контрактной службы 
Владимир Базаров.

Мотострелковая рота под ко-
мандованием гвардии капитана 
Шамиля Исмаилова отрабатыва-
ла нормативы по радиационной, 
химической и биологической за-
щите и успешно подтвердила пра-
во называться ударной. А в ходе 
сдачи контрольной проверки от-
личились заместитель командира 
взвода гвардии сержант контракт-
ной службы Чингис Буянтуев и 
командир отделения гвардии сер-
жант контрактной службы Вячес-
лав Доржиев.

А мотострелковой роте под 
командованием гвардии капита-
на Зоригто Ангархаева для под-
тверждения звания «ударная» 
необходимо было успешно отра-
ботать практические действия по 
инженерной подготовке. Пока-
завшие высокий уровень боевой 
выучки в составе батальонной 
тактической группы на стратеги-
ческом командно-штабном уче-
нии «Центр-2019» воины-гвар-
дейцы мастерски справились с 
задачами по маскировке техники, 
установке одиночных мин и за-
жигательной трубки и заслуженно 
были оценены на хорошо. Осо-
бенно отличились заместитель 
командира взвода гвардии стар-
ший сержант контрактной служ-
бы Николай Неустроев, командир 
отделения гвардии сержант кон-
трактной службы Алексей Мо-
стовской, механик-водитель гвар-
дии рядовой контрактной службы 
Владимир Коленчуков.

Военнослужащие разведыва-
тельной роты, где командиром 
гвардии капитан Оскар Ситдиков, 
были задействованы на отработке 
нормативов по тактической под-
готовке. Контрольные упражне-
ния «глаза и уши», как их образно 
иногда называют, соединения вы-
полнили безупречно и подтверди-

ли право продолжать называться 
ударной ротой. Весомый вклад в 
успех подразделения внесли заме-
ститель командира взвода гвардии 
старший сержант контрактной 
службы Солбон Цыбиков, коман-
дир отделения гвардии младший 
сержант контрактной службы 
Дмитрий Антонов, разведчик-са-
пёр гвардии ефрейтор контракт-
ной службы Вячеслав Березин.

Успешной сдачей нормативов 
по огневой подготовке подтвер-
дили право называться ударными 
танковые роты, которыми коман-
дуют гвардии капитаны Джани-
бек Махамбетов и Василий Жар-
кой. Отличились экипажи танков 
Т-72 под командованием гвардии 
старшего сержанта контрактной 
службы Сергея Михеева и гвар-
дии сержанта контрактной служ-
бы Алексея Богомазова.

Высокую боевую выучку и 
профессиональное мастерство 
показал личный состав гаубичной 
самоходно-артиллерийской бата-
реи под командованием гвардии 
капитана Рината Джалмухамедова 
и тем самым подтвердил звание 
«ударная». 

Второй год подряд заслужила 
право так именоваться инженер-
ная рота (усиления), которой ко-
мандует гвардии капитан Василий 
Шиленин. Успешно справились с 
выполнением нормативов по спе-
циальной подготовке военнослу-
жащие и миномётной батареи под 
командованием гвардии старшего 
лейтенанта Николая Фомина. 

Рота РХБ защиты впервые 
сдавала контрольную проверку 
на получение звания «ударная». 
Личный состав подразделения, 
выполняя нормативы по тактико-
специальной подготовке, действо-
вал чётко, слаженно, со знанием 
дела и получил оценку «хорошо». 
В лучшую сторону командир роты 
гвардии капитан Алексей Феду-

лов отметил командира отделения 
гвардии сержанта контрактной 
службы Левана Жвания, радиоте-
лефониста гвардии младшего сер-
жанта контрактной службы Ивана 
Сажина, старшего химика гвардии 
ефрейтора контрактной службы 
Романа Абрамова.

По мнению командира соеди-
нения гвардии полковника Рома-
на Юрченко, достойным резуль-
татам способствуют увеличение 

интенсивности и эффективности 
занятий по боевой подготовке, 
внедрение в её программу акту-
альных тактических приёмов со-
временного боя, а также увеличе-
ние количества проверок боевой 
готовности подразделений, что 
существенно влияет на повыше-
ние качества занятий обучаемого 
личного состава.

Необходимо отдельно отме-
тить хорошие знания и твёрдые 
практические навыки военнос-
лужащих по контракту. Они уже 
настоящие профи в своём деле, 
высокий уровень их подготовлен-
ности не вызывает сомнений.

Также в ходе боевой подготов-
ки особое внимание уделялось 
вопросам грамотной эксплуата-
ции и бережного отношения к 
новым образцам вооружения и 
боевой техники. 

Стоит напомнить, что своё 
мастерство гвардейцы-мото-
стрелки продемонстрировали и 
на российско-монгольском во-
енном учении «Селенга-2019», 
проходившем в августе на по-

лигоне Мунх Хэт близ монголь-
ского города Чойбалсан, а также 
во время участия в стратегиче-
ском командно-штабном учении 
«Центр-2019» на полигоне Донгуз 
Оренбургской области.

– Не сомневаюсь, что эти до-
стижения стали возможны бла-
годаря высокому моральному 
духу наших воинов-гвардейцев, 

– убеждён заместитель коман-

дира соединения по военно-по-
литической работе гвардии под-
полковник Рустам Кинебаев. 
– Мы гордимся тем, что являемся 
продолжателями славных боевых 
традиций, которые рождались в 
кровопролитных боях в годы Ве-

ликой Отечественной войны. Это 
основа наших успехов. 

Действительно, биография у 
соединения поистине героическая. 
Часть была сформирована 22 дека-
бря 1941 года по приказу Верховно-
го Главнокомандующего Иосифа 
Сталина на территории Ростов-
ской области из народно-ополчен-
ческих отрядов. Боевое крещение 
она приняла в конце июля 1942 
года. За успешные боевые действия 

под Кущёвкой и на Туапсинском 
направлении приказом Верховного 
Главнокомандующего от 27 августа 
1942 года 15-я казачья кавалерий-
ская дивизия была удостоена зва-
ния «гвардейская» и переимено-
вана в 11-ю гвардейскую Донскую 
кавалерийскую дивизию. 

13 февраля 1944 года за об-
разцовое выполнение боевых за-
даний командования по освобож-

дению города Звенигорода уже 
кавалерийский корпус награждён 
орденом Красного Знамени. 8 
апреля 1945 года за успешные бо-
евые действия в ходе окружения и 
уничтожения будапештской груп-
пировки противника удостоен 
почётного наименования «Буда-
пештский».

Завершающим этапом боево-
го пути гвардейцев стало участие 
в Венской операции. День Побе-
ды часть встретила в австрийском 
городе Фишбах. 

За умелые действия в боях за 
свободу Родины корпус удостоен 
восьми благодарностей Верхов-
ного Главнокомандующего. 31 
977 солдат, сержантов и офице-
ров награждены правительствен-
ными наградами, а 12 самым от-
важным присвоено звание Героя 
Советского Союза. Среди них 
легендарный капитан Констан-
тин Недорубов, который являет-
ся и полным георгиевским кава-
лером. 

После реорганизации в 1967 
году гвардейская танковая диви-
зия была передислоцирована из 
Новочеркасска Ростовской об-
ласти в Бурятскую АССР для ох-
раны южных рубежей нашего От-
ечества. 

В феврале 1968 года за боль-
шие заслуги, проявленные в 
боях по защите Родины, успехи 
личного состава в боевой и по-
литической подготовке, в связи 
с 50-летием Советской Армии и 
Военно-морского флота дивизия 
была награждена орденом Крас-
ной Звезды. 

1 июня 2009 года гвардейское 
танковое соединение было пере-
формировано в отдельное гвар-
дейское мотострелковое соедине-
ние с сохранением всех наград и 
почётного наименования. 

– Каждый, кто приходит слу-
жить в нашу часть, будь он офи-
цер, военнослужащий по призыву 
или контракту, первым делом зна-
комится с боевым путём и слав-
ными традициями части. И сразу 
понимает, куда он попал и как 
должен относиться к выполнению 
своих служебных обязанностей, – 
говорит гвардии подполковник 
Рустам Кинебаев.

Верные заветам старших по-
колений однополчан, «ударные» 
гвардейцы из старинного забай-
кальского города Кяхты, распо-
ложенного у российско-монголь-
ской государственной границы, 
достойно продолжают и приум-
ножают боевые традиции про-
славленного соединения. Ярким 
свидетельством тому государ-
ственные и ведомственные на-
грады, которые недавно вручил 
гвардейцам командующий обще-
войсковым объединением гене-
рал-лейтенант Михаил Носулев.

Так, Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 21 февраля 
2019 года за заслуги в укрепле-
нии обороноспособности страны 
и высокие личные показатели в 
служебной деятельности орденом 
«За военные заслуги» награждён 
командир соединения гвардии 
полковник Роман Юрченко.

Приказом министра обороны 
РФ от 24 июня 2019 года медалью 
«За боевые отличия» награждены 
гвардии прапорщик Алексей Ми-
хеев и гвардии старшина Влади-
мир Мартышкин. А медалью «За 
воинскую доблесть» II степени – 
гвардии капитаны Ислам Абуке-
римов, Евгений Иванов и Рустам 
Тохтахунов.

Как говорится, по заслугам и 
честь!

Хабаровск

« »    

По итогам проверки за 2019 учебный год и летний период обучения 
девять подразделений соединения удостоены почётного наименования 
«ударное»

Сдача нормативов – процесс ответственный.
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Марина ЕЛИСЕЕВА 

В Российской армии всегда с особым вниманием относились к воинской 
символике, которая не только отражала самобытность национального 
характера воинов, но и служила действенным средством повышения мо-
рального духа и готовности личного состава выполнять задачи по защите 
Отечества, воспитания у военнослужащих высоких боевых и нравственных 
качеств, формирования и умножения воинских традиций.

О работе по созданию воинской символики Вооружённых Сил «Красной 
звезде» рассказал начальник Военно-геральдической службы Вооружённых 
Сил Российской Федерации – главный военный герольдмейстер полковник 
Дмитрий КАЧАН. 

– Дмитрий Владимирович, 
расскажите, пожалуйста, о клю-
чевых этапах развития вверенного 
вам подразделения. 

– 7 мая 1992 года Указом Пре-
зидента Российской Федерации 
Б.Н. Ельцина было объявлено о 
создании Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации. При этом 
подчёркивалась преемственность 
лучшим боевым и героическим 
традициям Российской армии. 
Встал вопрос о разработке новых 
воинских символов, обознача-
ющих их принадлежность к го-
сударству. Этого требует прежде 
всего международное право. 

Приказом министра оборо-
ны Российской Федерации № 37 
от 15 января 1993 года была уч-
реждена Центральная комиссия 
Мин обороны России по под-
готовке проектов положений о 
флагах и военной символике ВС 
РФ с нештатным рабочим ор-
ганом, возглавляемым первым 
заместителем начальника Гене-
рального штаба.

Штатное подразделение, 
предназначенное для решения 
задачи геральдического обе-
спечения Вооружённых Сил, 
в структуре органов военного 
управления впервые появилось 
30 августа 1993 года. Тогда в це-
лях изучения истории военной 
геральдики и выработки её со-
временной концепции в составе 
Историко-архивного и военно-
мемориального центра Генераль-
ного штаба был создан Отдел во-
енной геральдики и символики. 
Именно этот день считается да-
той образования Военно-гераль-
дической службы, которая впер-
вые была создана на базе Отдела 
в 2003 году. В 2011 году Служба 
была расформирована, а её функ-
ции по геральдическому обеспе-
чению Вооружённых Сил были 
возложены на отдел, созданный в 
составе Центрального музея Во-
оружённых Сил РФ. 

С назначением в ноябре 2012 
года министром обороны России 
генерала армии С.К. Шойгу од-
ним из первых его решений ста-
ло возрождение Военно-гераль-
дической службы Вооружённых 
Сил в статусе центрального ор-
гана военного управления. В до-
полнение к ранее исполняемым 
Службой функциям была постав-
лена задача обеспечить Воору-
жённые Силы геральдическим 
имуществом, и прежде всего бое-
выми знамёнами нового образца.

С 1 августа 2018 года Служба 
включена в Главное управление 
по работе с личным составом, 
а в настоящее время наше под-
разделение находится в составе 
Главного военно-политического 
управления ВС РФ.

– Как формировалась и со-
вершенствовалась нормативная 
правовая база по учреждению офи-
циальных символов и различных 
знаков?

– Концептуальные основы 
как системы воинских символов, 
так и геральдического обеспече-
ния Вооружённых Сил в целом 
были определены Указом Прези-
дента Российской Федерации от 
27 января 1997 года «Об учреж-
дении военного геральдического 
знака – эмблемы Вооружённых 
Сил Российской Федерации» и 
соответствующим приказом ми-
нистра обороны от 25 апреля 1997 
года, которыми наряду с утверж-
дением положения, описания и 
рисунка эмблемы определялись 
цель, направление и задачи фор-
мирования системы воинских 
символов. В частности, отме-
чалось, что целью учреждения 
эмблемы является приведение 
системы геральдических знаков 
Вооружённых Сил в соответствие 
с государственными символами, 
сохранение и развитие истори-
ческих традиций отечественной 
военной геральдики, восстанов-
ление преемственности в симво-
лике боевых знамён, флагов, во-
енных наград и знаков различия 
в Российской армии.

Дальнейшее строительство 
нормативной правовой базы ге-
ральдического обеспечения осу-
ществлялось последовательно 
и поэтапно. Так, в мае 2000 года 
был установлен порядок реги-
страции знаков в Геральдическом 
регистре Вооружённых Сил. Со-
став, предназначение, порядок 
разработки, учреждения, изго-
товления и использования во-

енных геральдических знаков 
были определены в конце 2000 
года приказом министра обо-
роны Российской Федерации 
№ 625. Понятие, цели, задачи 
геральдического обеспечения 

Вооружённых Сил, а также со-
держание и организация про-
ведения военно-геральдической 
работы в войсках (силах) изло-
жены в приказе от 17 ноября 2001 
года № 450 «Об утверждении По-
ложения о геральдическом обе-
спечении Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации». Именно 
тогда был сформулирован и взят 

в основу геральдического обе-
спечения принцип сочетания са-
мостоятельности в деятельности 
органов военного управления в 
процессе творческой разработки 
знаков с централизацией и кон-
тролем за учреждением и исполь-
зованием знаков. 

Такой алгоритм остался не-
изменным и в современном под-
ходе к организации геральди-
ческого обеспечения. Его суть 
изложена в Руководстве, утверж-
дённом приказом министра обо-
роны Российской Федерации от 
10 июля 2017 года № 434. В нём 
в отличие от прежних руково-
дящих документов Ми-
нистерства обороны 
и нормативных ак-
тов федерального 
уровня геральди-
ческого харак-
тера впервые 
о ф и ц и а л ь н о 
р а с к р ы в а е т -
ся понятий-
ный аппарат 
г е р а л ь д и ч е -
ского обеспе-
чения. К при-
меру, нигде, 
кроме этого 
документа, вы 
не найдёте опре-
деления таких по-
нятий, как «офи-
циальный символ», 
«воинский символ», 
«исторический символ». 
Здесь же даны точные критерии 
отличия «знамени» от «флага», 
разъяснение других терминов. 
Кроме того, этим Руководством 
установлен порядок разработки, 
учреждения, изготовления и ис-
пользования воинских символов.

Механизм централизован-
ного обеспечения Вооружённых 
Сил геральдическим имуществом 
с соответствующей номенклату-
рой установлен приказом мини-
стра обороны Российской Феде-
рации от 7 июня 2016 года № 333.

– С разработки каких атрибу-
тов началась деятельность гераль-
дической службы в 1990-е годы?

– Первыми воинскими сим-
волами новой России, офици-
ально учреждёнными 21 июля 
1992 года (ещё до образования 
штатного военно-геральдическо-
го органа), стали военно-мор-
ские флаги и вымпелы, постро-
енные на основе Андреевского 
флага. Затем, 26 января 1993 
года, приказом министра оборо-
ны генерала армии П.С. Грачёва 
военнослужащим ВДВ было раз-
решено носить эксперименталь-
ные нарукавные знаки, в основе 
большей части которых исполь-
зовались изображения животных 
(эксперимент был официально 
завершён в 1997 году после уч-
реждения эмблемы Вооружён-

ных Сил).
В 1996 году были несколько 

изменены нагрудные знаки «Ко-
мандир корабля» и «За дальний 
поход», учреждён памятный знак 
«300 лет инженерным войскам 
России».

Однако первым основопола-
гающим официальным воинским 
символом новой России, как уже 

отмечалось, стала учреждённая в 
1997 году эмблема Вооружённых 
Сил РФ в виде золотого орла с 
распростёртыми крыльями, дер-
жащего в лапах меч и лавровый 
венок. Она стала главным эле-
ментом разработанного в 1997 
году штандарта министра обо-
роны Российской Федерации, 
Вымпела министра обороны 
России за мужество и воинскую 
доблесть и основой для построе-
ния эмблем видов и родов войск 
Вооружённых Сил.

В 2000 году было концепту-
ально установлено, что данные 
эмблемы могут быть трёх видов 

(большая, сред-
няя и малая). 

Такой под-
ход зна-

чительно 
о б л е г -
ч а е т 

в и з у -
альное их 

восприятие 
в различных 

вариантах: на 
стене, полотнище 

штандарта – большой, на 
рукаве – средней, на полотнище 
знамени, погонах, в петлице, как 
элемент нагрудных знаков отли-
чия – малой. При этом сохраня-
ется геральдическая логика отра-
жения признаков функциональ-
ного предназначения и иденти-
фикации субъектов-носителей 
данной эмблемы.

В единичном варианте – в 
виде орла – сегодня существуют 
только две эмблемы: Вооружён-
ных Сил и Министерства оборо-
ны. Причём последняя выделяет-
ся «серебряным» видом и дубо-
вым венком в левой лапе орла в 

отличие от лаврового в эмблеме 
Вооружённых Сил.

Наряду с эмблемами в кон-
це 1990-х – начале 2000-х годов 
разрабатывались знаки различия 
и отличия, штандарты руково-
дителей. Но главным и наиболее 
затруднительным направлением 
работы военных геральдистов в 

тот период было создание зна-
мённо-флажной системы Воору-
жённых Сил.

– В чём заключалась слож-
ность? 

– В течение десяти лет с мо-
мента распада СССР и образо-
вания Российской Федерации с 
1991 по 2000 год оставался нере-
шённым крайне политизирован-
ный вопрос легитимного уста-
новления государственной сим-
волики, в том числе флага и гер-
ба, которые должны были стать 
основополагающими символами 
для учреждения боевых знамён и 
флагов нового вида.

Владимиру Владимировичу 
Путину после избрания его Пре-
зидентом России понадобилось 
более полугода, чтобы убедить 
общество и Государственную 
Думу в необходимости закре-
пить законами государственные 

символы, отражающие предше-
ствующие созданию Российской 
Федерации эпохи: российскую 
императорскую и советскую.

После многочисленных дис-
куссий Федеральным законом 
от 4 июля 2003 года № 91 был 
установлен новый вид Знамени 
Вооружённых Сил: красное по-
лотнище с изображениями пяти-
конечных звёзд в углах, каймы, 
аналогичной образцу 1883 года, 
государственного герба и эмбле-
мы Вооружённых Сил на лицевой 
и оборотной сторонах.

Боевое Знамя нового образца, 
с крестообразной расцветкой по-
лотнища, аналогичной знамёнам 
российской императорской ар-
мии первой половины XIX века, 
было утверждено Указом Пре-
зидента Российской Федерации 
от 18 декабря 2006 года № 1422. 

Уникальной их особенностью 
стало размещение на оборотной 
стороне полотнища малой (зна-
мённой) эмблемы воинской ча-
сти.

Принцип преемственности 
был использован и при разработ-
ке флага Министерства обороны. 
Он представляет собой изображе-
ние Георгиевского креста, всегда 
считавшегося высшей наградой 
в русской армии. Красно-бело-
синие цвета, присутствующие в 
расцветке полотнища, повторя-
ют цвета Государственного флага 
России. А в центре полотнища – 
эмблема Министерства обороны 
РФ.

Традиционные приоритеты 
взяты в основу и других флагов 
Вооружённых Сил. Так, флаги 
Сухопутных войск, ВВС, ВДВ 
практически сохранили рас-
цветку, использованную в не-
официальных флагах советского 
периода. Рисунок флага РВСН 
выполнен с использованием цве-
тов нарукавного знака различия, 
созданного в 1997 году. Другие 
флаги также имеют в основе бе-
лый крест аналогично Флагу Ми-
нистерства обороны и Боевому 
Знамени. Но отличие в том, что в 
центре всех флагов Вооружённых 
Сил изображены соответствую-
щие малые эмблемы, которые яв-
ляются простыми и в то же время 
разнообразными по форме и, как 
следствие, лучше различимы на 
полотнищах. 

– Малые эмблемы не имеют 
сложных композиций. Они могут 
быть выполнены неспециалиста-
ми?

– При разработке этой симво-
лики необходимо учитывать мно-
го требований. Эмблема должна 
отражать единичные признаки 
функционального предназначе-
ния и специфики выполняемых 
воинским формированием задач, 
она служит основой построения 
средней и большой эмблем.

Действительно, геральди-
ческие элементы, как правило, 
максимально просты – мечи, 
гренады, стрелы, щиты, якоря, 
фортеции. Но они выбирают-
ся исходя из исторического или 
современного опыта, а их ком-
поновка должна максимально 
соответствовать правилам клас-
сической геральдики. При этом 
у нас не принято использовать 
изображение животных, за ис-
ключением случаев, когда они 
являются элементами террито-
риальных или иных официально 
учреждённых гербов.

Такой подход объясняется 
нашей восточнославянской мен-
тальностью, в основе которой 

приоритет общественных, собор-
ных ценностей над более просты-
ми личными интересами, важны-
ми для западной цивилизации и 
выражаемых в символике изо-
бражениями зверей типа «силь-
ный, как медведь», «страшный, 
как волк», «умный, как дель-
фин», «зоркий, как сокол».

Кроме того, разработчик эм-
блемы должен учитывать, что у 
нас в отличие от государственной 
символики обязательным явля-
ется нормативное установление 
семантического содержания ис-
пользуемых элементов и символа 
в целом.

Сложность в разработке эм-
блемы заключается в том, что 
инициатором-разработчиком 
является не Служба, а воинская 
часть, в которой нет специали-
стов.

Но, конечно, мы всегда тес-
но сотрудничаем с инициатором 
и по его просьбе разрабатываем 
и направляем ему эскиз. Взаи-
модействие продолжается до тех 
пор, пока под рисунком не по-
явятся две подписи: начальника 
Службы и инициатора. И только 
потом проект направляется в Ге-
ральдический совет при Прези-
денте РФ для получения эксперт-
ного заключения.

– Можно в обобщающем плане 
рассказать об итогах деятельности 
Службы за четверть века?

– Размещение эмблемы кон-
кретного воинского формиро-
вания на оборотной стороне по-
лотнища знамени дало толчок 
разработке нарукавных и на-
грудных знаков различия каждой 
воинской части и организации, 
вплоть до отдельного батальона 
и ему равных. Система воинских 
символов получила широкое 
развитие после 2012 года, ког-
да была дополнена новыми ка-
тегориями. В их числе знамёна 
объединений, нагрудные долж-
ностные знаки руководителей от 
министра обороны до командира 
отдельного батальона, квалифи-
кационные знаки, отражающие 
качественные и количественные 
достижения военнослужащих по 
воинским специальностям, сим-
волика ударных соединений, во-
инских частей и подразделений, 
полковые (корабельные) чаши, 
вымпелы главнокомандующих 
видами, командующих войска-
ми военных округов, Северным 
флотом и родами войск, знаки 
различия федеральных государ-
ственных гражданских служа-
щих.

Кроме того, нами разработа-
ны эмблемы Центра по прими-
рению в Сирийской Арабской 
Республике и проводимых под 
руководством министра обороны 
учений, оказана помощь в раз-
работке символики движению 
«Юнармия» и ряду ветеранских  
организаций – в разработке па-
мятных знаков в честь 100-летия 
со дня образования соответству-
ющих воинских формирований.

– Над какими проектами рабо-
таете сейчас?

– Министр обороны Герой 
России генерал армии Сергей 
Кужугетович Шойгу неодно-
кратно поднимал вопрос о необ-
ходимости совершенствования 
коллективных и индивидуальных 
наград с использованием истори-
ческого опыта и геральдических 
традиций. Сейчас в полномочиях 
Президента Российской Федера-
ции имеется только два основных 
вида коллективных поощрений 
воинской части: награждение ор-
денами и присвоение почётного 
наименования «гвардейское». А 
вот в Российской империи было 
семь видов вещественных зна-
ков отличия войсковых частей, а 
корабли, чьи флотские экипажи 
проявили исключительное муже-
ство и отвагу в достижении побе-
ды, награждались Георгиевским 
военно-морским флагом.

В этой связи подготовлены и 
представлены в Комиссию при 
Президенте РФ по государствен-
ным наградам предложения об 
учреждении новых видов госу-
дарственных наград: Георгиев-
ского знамени, Георгиевского 
военно-морского флага и Георги-
евского оружия. Вопрос прораба-
тывается.

– Участвуете ли вы в оформле-
нии Главного храма Вооружённых 
Сил? 

– Да, для нас это почётная и 
ответственная задача. Ведь и в 
архитектурном решении этого 
храма, и в его внутреннем убран-
стве буквально всё символично. 
Сотрудники Военно-геральди-
ческой службы консультируют 
по вопросам использования со-
временной и исторической сим-
волики, разработали схему раз-
мещения изображений орденов 
на витражах храма и концепцию 
потолочной мозаики. Храм ведь 
строится особенный. В нём всё 
имеет особый смысл, всё связано 
с историей славных побед нашего 
Отечества.

– Объём выполняемых Воен-
но-геральдической службой за-
дач колоссальный. Служба пред-
ставляет собой большой коллек-
тив?

– В штате Службы пять че-
ловек: три офицера и двое феде-
ральных государственных граж-
данских служащих – ветераны 
военной службы. Кроме того, у 
нас есть структурное подразде-
ление – отдел по обеспечению 
деятельности Службы, состоя-
щий из десяти гражданских со-
трудников, семь из которых име-
ют высшее образование, один из 
них профессиональный худож-
ник.

Что касается подбора кадров, 
то он осуществляется по общим 
деловым и моральным качествам 
из числа лиц, интересующихся 
военной историей и геральдикой. 
Ведь в системе военного образо-
вания специалистов такого про-
филя не готовят, и в гражданской 
системе образования военных ге-
ральдистов, естественно, тоже не 
готовят, тем более для практиче-
ской работы.

У нас небольшой, но очень 
дружный и сплочённый коллек-
тив, мы работаем как единый, хо-
рошо отлаженный механизм.

   
 

Государственные и воинские символы России – неотъемлемые атрибуты государства и его Вооружённых Сил

В единичном варианте – в виде орла – 
сегодня существуют только две эмблемы: 
Вооружённых Сил и Министерства обороны

Полковник Дмитрий КАЧАН.

Геральдические элементы, как правило, 
максимально просты – мечи, гренады, стрелы, 
щиты, якоря, фортеции. Но они выбираются исходя 
из исторического или современного опыта
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Это стало возможным благодаря 
неустанному труду помощника ко-
мандира парашютно-десантного 
полка с верующими военнослужащи-
ми протоиерея Вадима Балдова. Он 
своим личным примером, как воен-
ный капеллан, демонстрирует воз-
можности силы души. Если прыж-
ки, то с парашютом в одном строю 
с десантниками бок о бок стоит 
отец Вадим. И так везде.

С отцом Вадимом я познако-
мился на полигоне Донгуз в Орен-
бургской области в самый разгар 
учебно-боевых баталий, когда там 
шло стратегическое командно-
штабное учение «Центр-2019». 

Батюшка находился в пункте 
дислокации оперативной группы 
Ивановского соединения ВДВ. 
Протоиерей Вадим прибыл на 
учение вместе с личным составом 
с аэродрома Северный (Иваново) 
бортом военно-транспортной ави-
ации Ил-76МД.

В полевом лагере десантни-
ков был развёрнут полевой храм, 
куда верующие военнослужащие 
согласно расписанию богослуже-
ний имели возможность зайти и 
помолиться. Можно было и ис-
поведаться, и причаститься. Всё 
это, разумеется, было организова-
но совместно со специалистами, 
отвечающими за морально-пси-
хологическое состояние военно-
служащих в части, не в ущерб их 
служебному времени и выполне-
нию должностных обязанностей. 

Отец Вадим находится на 
должности помощника по работе 
с верующими военнослужащими 
уже более 10 лет. Для него это да-
леко не первое учение. Протоие-
рей Вадим принимает участие как 
в крупных, так и в локальных ма-
нёврах. Например, в полевых вы-
ходах роты или батальона.

В ходе разговора на память ему 
приходит полковое тактическое 
учение, проходившее в Мулине 
(Нижегородская область). Летом 
также проходило десантирование 
на площадку приземления Буди-
хино, что в Костромской области.

Отрадно, по словам отца Ва-
дима, что на полигоне дивизии в 
Песочном в Ярославской области 
имеется стационарный храм. По-
этому каждый желающий воин по-
лучает возможность помолиться в 
нём Богу. 

Храм не появился на пустом 
месте. Бывшее караульное поме-
щение было перестроено силами 
соединения под нужды верующих. 

И личный состав, прибывающий в 
учебный центр на занятия, а также 
военнослужащие, постоянно на-
ходящиеся на обеспечении жиз-
недеятельности полигона, могут 
приобщиться к вере, посетив этот 
храм.

– Обычно богослужения, в 
том числе с причастием, проходят 
рано утром, чтобы они не созда-
вали сбоев в распорядке дня под-
разделений. А если мы говорим о 
молебне, то храм доступен в любое 
личное время для каждого воен-
нослужащего. Обычно это после 
обеда или после ужина, – расска-
зывает протоиерей Вадим.

Что касается тематических или 
свободных бесед с подразделени-
ем, то они проводятся в казарме. 
Но чаще всего проходят в форме 
разговора в рамках месячника по 
сплочению воинских коллективов. 
Или касаются профилактики упо-
требления наркотиков, алкоголя, 
табака, предупреждения травма-
тизма личного состава, дисципли-
нарных и правонарушений.

Отец Вадим отмечает, что для 
большинства военнослужащих та-
кие встречи давно стали нормой, 
так как многие из них служат по 
контракту в соединении по 10–15 
лет. Однако для некоторых – в 
первую очередь для военнослужа-
щих по призыву – такая форма ра-
боты в новинку. 

– Стоит отметить, что на за-
нятии присутствуют, как правило, 
бойцы независимо от принадлеж-
ности к той или иной конфессии 
и вероисповедания. Содержание 
беседы не несёт исключительно 
религиозной составляющей, хотя 
и её тоже. Но в первую очередь 

священник совместно с аудитори-
ей должен раскрыть тему занятия, 
– отмечает батюшка.

Такие беседы носят, естествен-
но, просветительский характер. 
Многие ребята не слышали о вере 
ничего или знают о религии совсем 
немного, отдалённо. Им занятия 
идут на пользу. Мусульмане также 
не отказываются принимать уча-
стие во встречах с батюшкой, ведь 
узнать о вере своего сослуживца, с 
которым ты делишь нелёгкую сол-
датскую долю, небесполезно и по-
знавательно.

По мнению отца Вадима, ду-
ховное окормление сразу, мо-
ментально, у военнослужащих не 
проявляется. К этому выводу он 
пришёл исходя из опыта службы в 
ВДВ и прожитых лет.

– Труд священника зачастую 
не виден. Мы прежде всего помо-
гаем командирам и замполитам. 
Наш вклад в общее дело воспита-
ния военнослужащих нельзя оце-
нивать отдельно. Только вкупе с 
общими усилиями, – делится сво-
ими мыслями батюшка. 

Оно и понятно. В мирное вре-
мя, на учениях, возможно, работа 
священника в армейской среде не 
так заметна. Как правило, полевой 
храм стабильно посещает одно и то 
же число военнослужащих. Но если 
перенестись в боевые условия, то 
количество прихожан в погонах рез-

ко вырастает. Люди ищут поддержку 
в вере, в Боге. На войне душевный 
кризис у любого человека встреча-
ется гораздо чаще, чем в мирное.

Ещё один момент, который мы 
затронули, общаясь на полиго-
не Донгуз, – это сама специфика 
службы.

– Военная служба – это целый 
комплекс ограничений, ложащий-
ся на плечи воина. Здесь строго ре-
гламентируются права и обязанно-
сти военнослужащего. Поэтому не 
редки случаи, когда в условиях во-
енной службы, особенно по при-
зыву, у ребят начинают выходить 
наружу те отрицательные момен-
ты, которые в гражданской жизни 
были у них спрятаны глубоко вну-
три, – считает батюшка.

В этом случае задача замполи-
тов, психологов и священников 
в армии и тем более в Воздушно-
десантных войсках как наиболее 

специфическом роде войск во-
время «поймать» это состояние 
военнослужащего, предупредить 
нежелательные последствия на-
зревающей дисгармонии, думает 
отец Вадим.

По его мнению, в данной ситу-
ации у каждого специалиста своя 
роль. У светских (командиров, 
психологов) – одно понимание 
проблемы, у священника – дру-
гая задача. Это уловить состояние 
человека в кризисный для него 
момент. Для этого нужно посмо-
треть в глаза военнослужащего, 

задать несколько вопросов, рас-
положить его к беседе. Священник 
работает на перспективу, предла-
гая несколько вариантов развития 
событий внутри душевного состо-
яния человека, даёт возможность 
оценить свои действия, взглянуть 
на проблему, возникшую у воина, 
под иным углом.

Протоиерей Вадим Балдов 
родился в Ярославле. После его 
службы в армии, в 1990-е годы, в 
стране была безработица. Он ухо-
дил служить ещё в СССР, а пришёл 
на дембель, когда Союз прекратил 
своё существование. Судьба при-

вела его в милицию. Стал служить 
во вневедомственной охране, по-
лучил сержанта и параллельно по-
лучал заочно юридическое образо-
вание. Затем друг перетянул его в 
следственное управление МВД по 
Ивановской области. Приходи-
лось по долгу работы в милиции 
сталкиваться с расследованием 
преступлений по особо важным 
делам (бандитизм, организован-
ная преступность).

Впоследствии, когда он по 
долгу службы расследовал се-
рьёзные дела, где фигурировало 

крупное преступное сообщество, 
будущий священник многое 
переосмыслил, изменились его 
взгляды на окружающий мир. 
Тогда он постепенно стал прихо-
дить к Богу. Начал посещать цер-
ковь. Важную роль в этом сыграл 
священник, служивший в храме в 
Иванове, в котором бывал Вадим 
Балдов. Именно тот священник 
и подвиг будущего военного ба-
тюшку ВДВ поступать в духов-
ную семинарию.

Надо сказать, что крестили 
его, как и многих в советское вре-
мя, тайно. Ещё в младенчестве. В 
Кинешме. Настоял на этом его де-
душка, фронтовик, лишившийся 
на войне руки. Дед, по словам отца 
Вадима, был очень верующим че-
ловеком.

Спустя время Вадим Балдов 
был рукоположен. 

Позже протоиерея Вадима 
жизнь свела с ВДВ. Военный отдел 
епархии подыскивал священника 
на контрактную должность. По 
своим качествам он им подходил. 
Многому пришлось учиться бук-
вально с нуля. 

Так или иначе, протоиерей 
Вадим уверен, что опыт, получен-
ный до его прихода на должность 
помощника командира по работе 
с верующими военнослужащими 
в гвардейском парашютно-де-
сантном полку, ему очень помог и 
пригодился.

    
Духовное окормление военнослужащих в Ивановском гвардейском воздушно-десантном соединении находится на высоком уровне

Протоиерей Вадим Балдов всегда в десантном 
строю: на прыжках, на полевом выходе полка

    
   

Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 3 000 580 449,10 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскре-
сение» подключена система электронных интер-
нет-платежей, с помощью которых теперь в он-
лайн-режиме можно перечислить пожертвования 
на строительство Главного храма Вооружённых Сил. 
Платежи могут осуществляться как физическими, 
так и юридическими лицами всеми самыми распро-
странёнными способами оплаты с помощью элект-
ронных онлайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.

Владимир ПАСЯКИН

Торжества прошли по случаю 200-ле-
тия закладки брига «Меркурий» на 
Севастопольской верфи в 1819 году. 
Кстати, построен бриг был с исполь-
зованием крымского дуба.

Весной 1829 года бриг «Мер-
курий», которым командовал ка-
питан 2 ранга Семён Стройников, 
крейсировал у Босфора. Фрегат 
«Штандарт» и два брига – «Орфей» 
и «Меркурий» – снялись с якорей, 
чтобы идти на разведку к Босфору. 
14 мая маленький отряд под ко-
мандованием капитан-лейтенанта 
Александра Казарского встретил в 
море турецкий флот, но не бросился 
бежать, а пошёл ему навстречу, что-
бы выманить турецкие корабли для 
встречи с флотом адмирала Грейга.

Из-за слабого ветра «Мерку-
рий» не смог уйти от погони и был 
настигнут двумя самыми крупны-
ми и быстроходными кораблями в 
турецкой эскадре. На одном из них 
находился адмирал капудан-паша 
турецкого флота. Российские моря-

ки были вынуждены вступить в бой, 
имея на борту всего 18 орудий про-
тив почти 200 орудий противника.

Во время противостояния, про-
должавшегося два часа, «Мерку-
рий» умело маневрировал, укло-
няясь от залпов противника. Ему 
удалось огнём своих орудий повре-
дить опоры, поддерживающие одну 
из мачт «Реал-бея», и мачта рухнула 
за борт. Корабль потерял ход и воз-
можность маневрировать и вести 
бой.

Оставшись один на один с дру-
гим турецким кораблём – «Сели-
мие», российский бриг нанёс такие 
же повреждения, как и «Реал-бею», 
– мачта рухнула, и корабль вышел 
из боя.

«Меркурий» имел 22 пробоины 
в корпусе и 297 повреждений в ран-
гоуте, парусах и такелаже. Экипаж 
потерял 4 человека убитыми и 8 ра-
неными. Моряки сумели устранить 
важнейшие повреждения, и уже на 
следующий день «Меркурий» при-
соединился к русскому флоту.

Бриг был удостоен высшей на-

грады – Георгиевского кормового 
флага и оставался в строю ещё 27 
лет. Первый памятник, появив-
шийся в Севастополе, посвящён 
бригу «Меркурий» и его командиру 
Александру Казарскому. На нём на-
чертано: «Потомству в пример».

В ходе состоявшейся ассамблеи 
заместитель командующего ЧФ 
по военно-политической работе 
контр-адмирал Игорь Курочкин 
зачитал приветствие командующе-
го Черноморским флотом в адрес 
участников. От имени Военного со-
вета командующий флотом поздра-
вил всех участников ассамблеи, мо-
ряков-черноморцев с юбилейной 
датой закладки брига «Меркурий» 
и учреждением Петром I в декабре 
1699 года кормового Андреевского 
флага. Моряки-черноморцы под-
держивают решение военного ру-
ководства страны о строительстве 
современного корвета «Меркурий» 
для ВМФ и копии 18-пушечного 
брига «Меркурий».

Астрахань

   « »
В Севастопольском Доме офицеров под удар корабельного 
колокола открылась зимняя ассамблея Севастопольского 
Морского собрания
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Индия
ПОДВОДНЫЙ ФЛОТ УСИЛЯТ

Планируется построить 24 под-
водные лодки, шесть из которых бу-
дут атомными, говорится в докладе 
правительственного постоянного 
комитета по обороне в парламенте. 
На данный момент на вооружении 
индийских ВМС находится 15 не-
атомных субмарин (немецкой, рос-
сийской и французской построй-
ки) и две атомные. Большинству 
неатомных подводных лодок бо-
лее 25 лет. Министерство обороны 
страны одобрило проведение работ 
по продлению срока службы под-
водных лодок в связи с задержкой 
строительства новых.

Германия
ДЛЯ БОРЬБЫ С РЛС

ВВС получат 91 усовершенство-
ванную противорадиолокационную 
ракету американского производства 
AGM-88E AARGM. Сейчас бундес-

вер располагает устаревшими раке-
тами AGM-88B, приобретёнными 
бундесвером в 1987 году.

Израиль 
ЛАЗЕРОМ ПО РАКЕТАМ

Министерство обороны анон-
сировало постановку на воору-
жение лазерной системы ПВО, 
которая дополнит противора-
кетный комплекс «Железный 
купол». Испытания намече-
ны на 2021 год. По словам на-
чальника управления развития 
вооружения и технологической 
инфраструктуры минобороны 
бригадного генерала Янива Ро-
тема, каждый выстрел из лазера 
будет стоить примерно один дол-
лар, в то время как ракета системы 
«Железный купол» стоит десятки 
тысяч долларов (по данным газе-
ты Haaretz, стоимость одной ра-
кеты – около 49 тысяч долларов). 
Но недостаток лазерной системы 
заключается в том, что она плохо 
функционирует в условиях плохой 
видимости. 

Саудовская Аравия
ПОСЛЕ ИНЦИДЕНТА 
ВО ФЛОРИДЕ

Американские власти намере-
ны выслать из страны более десятка 
военнослужащих Саудовской Ара-
вии, которые проходят подготовку 
в США, в связи с недавним чрез-

вычайным происшествием в штате 
Флорида. На территории авиабазы 
ВМС Пенсакола открыл огонь один 
из саудовских военнослужащих. В 
США его командировали, чтобы он 
овладел навыками лётного мастер-
ства под руководством американ-
ских инструкторов. Саудовец убил 
трёх человек и ранил восьмерых, 
после чего был застрелен. После 
произошедшего власти США про-
вели проверки в отношении прохо-
дящих в США военную подготовку 
саудовцев. Их насчитывается около 
850. По данным источников теле-
компании Си-эн-эн, выслать пла-
нируется тех подданных Саудовской 
Аравии, кто был уличён в связях с 
экстремистскими организациями.

Турция
РАЗВИВАЮТ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ОПК

На вооружение поступила пер-
вая партия БТР национального 
производства. Церемония переда-
чи новых машин турецкой армии 
прошла в Анкаре. В рамках про-
екта до конца 2022 года в войска 
поступят 260 БТР Kaplan, из них 
184 – гусеничные, 76 – колёсные. 
Как сообщает агентство Анадолу, 
закуплено также 64 противотанко-
вых ракетных комплекса Kornet-E 
и 196 противотанковых ракетных 
комплексов OMTAS.

По сообщениям информагентств

  

-2020

Центр превентивных действий при Совете по 
международным отношениям в Нью-Йорке выпустил 
перед Новым годом исследование, основанное на ре-
зультатах опроса 500 ведущих экспертов по вопросам 
внешней политики, которые предсказали высокую ве-
роятность серьёзных вооружённых конфликтов в 2020 
году. Они могут возникнуть или обостриться в «горя-
чих точках» и с высокой долей вероятности вызовут 
военный ответ США в 2020 году. Риск «глобальных 
беспорядков», которые затронут интересы США, до-
стигнет исторического максимума в 2020 году.

Отмечается, что в течение 2019 года администра-
ция Дональда Трампа продолжала вести так назы-
ваемые кампании максимального давления против 
трёх стран – Ирана, Северной Кореи и Венесуэлы. 
Однако они, похоже, укрепляют свои позиции, а не 
капитулируют. 

К конфликтам высокой вероятности относятся 
три возможных вооружённых столкновения в Азии: 
конфронтация между Ираном и США или одним 
из американских союзников; серьёзный кризис на 
Корейском полуострове после провала переговоров 
о денуклеаризации КНДР; вооружённое противо-
стояние из-за спорных островов в Южно-Китай-
ском море.

Латинская Америка – это «второе звено перво-
го уровня», то есть здесь не исключаются сценарии 
«умеренного воздействия», но «высокого риска». 
Эксперты обеспокоены, во-первых, ухудшением по-
ложения в сферах экономики и безопасности в «Се-
верном треугольнике» (Сальвадор, Гватемала и Гонду-
рас), что усилит миграцию в северном направлении; 
во-вторых, усилением насилия, связанного с органи-
зованной преступностью в Мексике; в-третьих, усу-
гублением экономического кризиса и политической 
нестабильности в Венесуэле.

На Ближнем Востоке американцев беспокоит 
Ирак с его межрелигиозной напряжённостью и ухуд-
шением экономики, в Центральной Азии - возмож-
ный рост насилия и политической нестабильности в 
Афганистане, чреватый дальнейшим усилением влия-
ния движения «Талибан» (запрещено в РФ).

Наивысшим уровнем возможных угроз 2020 года 
обладают сценарии двух катастроф на территории 
самих США: разрушительная кибератака на крити-
ческую инфраструктуру США (в том числе на её из-
бирательные системы) и террористический акт с мас-
совыми жертвами. За этим будет стоять некая струк-
тура, направляемая иностранной террористической 
организацией.

ВЕЛИК РИСК «ГЛОБАЛЬНЫХ БЕСПОРЯДКОВ»
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«За сутки после открытия трёх 
пунктов через них вернулись из 
зоны деэскалации около тысячи 
мирных жителей. Видно, что люди 
хотят возвращаться домой, об-
рабатывать землю, растить детей. 
Каждому вернувшемуся выдаётся 
продовольственный набор, при 
необходимости оказывается меди-
цинская помощь, идёт проверка 
документов», – рассказал журна-
листам представитель российского 
Центра по примирению враждую-
щих сторон и контролю за переме-
щением беженцев генерал-майор 
Сергей Жмурин на одном из таких 
пунктов в поселке Хабит (север 
провинции Хама).

Здесь же присутствовал испол-
няющий обязанности губернато-
ра провинции Идлиб Фадиз Адун. 
«Деревня Хабит была освобождена 
от террористов четыре месяца назад. 
Здесь обеспечено всё необходимое 
для возвращения жителей, восста-
новлены дома, но процесс восста-
новления социальной инфраструк-
туры ещё продолжается, нужны 
школы, пекарни и электричество. 
Мы ожидаем, что через этот пункт 
пропуска к мирной жизни вернутся 
50 тыс. человек», – рассказал он.

Ещё один пункт пропуска 
«Эль-Хадер» расположен на юго-
западе провинции Алеппо. Люди, 

которые возвращаются через него, 
отмечают, что покинуть зону, под-
контрольную боевикам, очень 
сложно, поскольку нужно запла-
тить за машину 200 долларов. «У 
людей нет денег, боевики намерен-
но не отпускают мирных граждан, 
поэтому многие готовы расстаться 
со всем, что наживали годами», 
– рассказал один из беженцев. 
Третий пункт пропуска «Абу-эд-
Духур» на юго-востоке провинции 
Идлиб пока не принял ни одного 
мирного жителя, поскольку их не 
выпускают боевики.

Одному из жителей населённого 
пункта Абу-эд-Духур, Тафику Аб-
дулле, удалось пройти через пункт 

«Хабит». «Я со своей семьёй с тру-
дом вырвался из Идлибской зоны 
деэскалации. Я очень рад, что дое-
хал до пункта пропуска. Боевики не 
хотят выпускать беженцев, требуют 
очень много денег за это, а также го-
ворят, что здесь нас посадят в тюрь-
му», – рассказал он журналистам.

Наша справка. Открытие трёх 
пунктов пропуска произошло после 
того, как в российский Центр по 
примирению враждующих сторон и 
контролю за перемещением бежен-
цев поступили обращения сирийских 
граждан из Идлибской зоны деэска-
лации с просьбами вернуться в свои 
дома, находящиеся на освобождён-
ных от боевиков территориях. Пре-
кращение огня в этой зоне деэскала-
ции на северо-западе Сирии вступило 
в силу 12 января. 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ АЛЕППО

Десятки жилых домов восста-
новлены в городе Алеппо, разру-
шенном в результате массирован-
ных обстрелов со стороны террори-
стических группировок, сообщили 
журналистам представители властей 
крупнейшего города Сирии, являю-
щегося центром одноимённой про-
винции. Строительство идёт в райо-
не Тишрин, где до войны насчиты-
валось более одной тысячи домов.

«Мы начали с установки бето-
номешалки. До нас здесь было про-

сто заминированное поле. Потом 
мы построили ангары для хранения 
песка и щебня. Наша задача – дать 
людям работу и вернуть тех, кто сбе-
жал из страны», – рассказал жур-
налистам заместитель директора 
асфальтобетонного завода в Алеппо 
Монзер Джобас.

Как добавил инженер предпри-
ятия Низар Каторджи, на предпри-
ятии налажен строгий контроль 
качества стройматериалов. «Из-за 
войны в Сирии производство ас-
фальта и бетона почти полностью 
остановилось. Сейчас мы стараемся 
делать даже лучше, чем до войны. У 
нас самое современное оборудова-
ние», – пояснил он.

Восточную часть города Алеп-
по, напомним, удалось освободить 
в 2016 году. Он сильно пострадал в 
ходе военных действий, многие зда-
ния, достопримечательности были 
разрушены или повреждены. Алеп-
по был до войны промышленной 
столицей Сирии, но из-за конфлик-
та большинство его предприятий 
перестало работать.

ПРОВОКАЦИИ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Формирования ряда экстре-
мистских группировок, базиру-
ющихся в провинции Идлиб, не 
прекращают обстрелы позиций во-
оружённых сил САР и мирных на-

селённых пунктов, провоцируя пра-
вительственные войска на ответные 
действия. 12 января боевики из 
района Маар-Шамша предприняли 
атаку на позиции правительствен-
ных войск в направлении населён-
ного пункта Джарджаназ (юго-вос-
ток Идлибской зоны). В нападении 
участвовали до 100 боевиков и пяти 
пикапов с установленными на них 
крупнокалиберными пулемёта-
ми. Огнём из танков и стрелкового 
оружия подразделений правитель-
ственных сил атака была отбита.

Боевики, кроме того, продолжа-
ют обстреливать населённый пункт 
Захра на северо-западной окраине 
города Аллепо. Как рассказал с ме-

ста событий журналистам предста-
витель Сирийской арабской армии, 
обстрелы со стороны боевиков с 
конца декабря значительно усили-
лись, а в последнее время стали еже-
дневными. В этот район террористы 
перебросили из Идлиба несколько 
реактивных установок, а значит, в 
любой момент по Захре могут уда-
рить не только миномёты, но и си-
стемы залпового огня, уточнил со-
беседник. 

Российский ЦПВС призывает 
командиров незаконных форми-
рований отказаться от новых во-
оружённых провокаций и встать 
наконец на путь мирного уре-
гулирования ситуации 
в подконтрольных 
им районах и не 
препятство-
вать выходу 
мирных 

жителей через указанные пункты 
пропуска. К сожалению, в Идли-
бе сильное влияние сохраняют 
главари «Джебхат ан-Нусры»* – 
террористической организации, 
формально прекратившей суще-
ствование под этим названием, но 
реально продолжающей выступать 
консолидирующей силой для всех 
экстремистских групп в Идлибе, не 
желающих отказываться от воору-
жённой борьбы за власть в стране.

В понедельник в Москве, как 
сообщило сирийское информа-
ционное агентство, прошло трёх-
стороннее совещание с участием 
представителей России, Сирии и 
Турции, посвящённое ситуации в 

Идлибе. SANA приводит высказы-
вания главы национального бюро 
безопасности САР генерал Али 
Мамлюка, который призвал Тур-
цию выполнить свои обязательства 
по Сочинскому меморандуму от 17 
сентября 2018 года, который каса-
ется создания демилитаризованной 
зоны в провинции Идлиб. «Турец-
кая сторона должна очистить от тер-
рористов северо-западный регион 
Сирии, что позволит открыть дви-
жение по шоссе Латакия – Алеппо 
и Хама – Алеппо», – сказал он.

УВАЖАТЬ СУВЕРЕНИТЕТ САР

Резолюция Совета Безопасно-
сти ООН по трансграничной гума-
нитарной помощи Сирии – первый 
шаг в сторону полного сворачива-
ния данного механизма, который 
нарушает суверенитет страны. Об 
этом говорится в распространённом 
в понедельник комментарии МИД 

России. Согласно 
документу достав-
ка помощи будет 
осуществляться в 
течение полуго-
да через два пун-
кта на границе 
с Турцией (Баб 
эс-Салям и Баб 
аль-Хава), пункты 
на границе с Иор-
данией и Ираком 
исключены.

«С удовлет-
ворением отме-
чаем, что тем са-
мым начато дви-
жение в сторону 
с в о р а ч и в а н и я 
механизма, на-
рушающего суве-
ренитет САР и не 
соответствующе-
го реальной си-
туации в стране», 
– указали в рос-
сийском внеш-
неполитическом 
ведомстве.

В МИД России отметили, что 
введение механизма трансгранич-
ной доставки гуманитарной по-
мощи в Сирию в 2014 году было 
временной и чрезвычайной мерой. 
«Исходим из того, что после истече-
ния срока действия резолюции 2504 
СБ ООН 10 июля 2020 года гумани-
тарное содействие сирийцам долж-
но осуществляться в координации с 
Дамаском, как это и предусмотрено 
международным гуманитарным 
правом», – подчеркнули в мини-
стерстве.

Как пояснили в российском 
внешнеполитическом ведомстве, 
сокращение пунктов пропуска с 
четырёх до двух обусловлено тем, 

что иорданский пункт Рамта и ирак-
ский Яарубийя фактически больше 
не используются. «При этом есть 
все возможности для доставки по-
мощи в северо-восточные и южные 
районы, включая неподконтроль-
ные Дамаску, как, например, лагерь 
временно перемещённых лиц «Эр-
Рукбан», изнутри Сирии, – поясни-
ли в МИД России. – Рассчитываем, 
что в последующие шесть месяцев 
профильные структуры ООН изучат 
и проработают в координации и по 
согласованию с правительством 
Сирии альтернативные маршруты 
доставки гуманитарных грузов всем 
нуждающимся сирийцам на всей 
территории страны без какой-либо 
дискриминации».

В министерстве подчеркнули, 
что при этом необходимо соблю-
дать принципы оказания гумани-
тарного содействия, закреплённые 
резолюциями ООН, где чётко гово-
рится, что помощь должна предо-
ставляться по просьбе и согласию 
страны-реципиента, при уважении 
её суверенитета, территориаль-
ной целостности и национального 
единства. Как добавили в МИД 
России, хотя ситуация на земле в 
Сирии кардинально улучшилась с 
2014 года, когда была принята ре-
золюция Совбеза ООН о трансгра-
ничной помощи, усилия Дамаска 
по восстановлению страны «стал-
киваются с активным противодей-
ствием западных стран, которые 
ввели против Сирии односторон-
ние экономические санкции, ре-
ализуют гуманитарные проекты 
только на неподконтрольных Да-
маску территориях, искусственно 
затягивают пребывание беженцев 
за рубежом, выдвигают политиче-
ские предварительные условия для 
разблокирования финансирова-
ния на нужды постконфликтной 
реконструкции, пытаются спрово-
цировать топливный кризис, безза-
стенчиво расхищая при этом при-
родные ресурсы Сирии».

«Западные доноры открыто 
хвастаются тем, что «не дают ни 
цента» на восстановление базовой 
инфраструктуры (объектов водо- и 
электроснабжения, дорог), стро-
ительство жилого фонда и разми-
нирование, – констатировали во 
внешнеполитическом ведомстве 
РФ. – Из-за санкций к ввозу в Си-
рию запрещены стройматериалы, 
медикаменты и медицинское обо-
рудование, детское питание и учеб-
ники, другие предметы, пусть и не 
первой необходимости, но имею-
щие ключевое значение для жите-
лей страны, пережившей вооружён-
ный конфликт». 
_______________

* Террористическая группировка, за-
прещённая в РФ.
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В прошедший понедельник ве-
чером по инициативе германской 
стороны состоялся телефонный 
разговор Владимира Путина с Ан-
гелой Меркель. Обсуждался ход 
подготовки к международной кон-
ференции в Берлине по ливийско-
му урегулированию. Владимир Пу-
тин также проинформировал Анге-
лу Меркель о московской встрече с 
участием лидеров сторон конфлик-
та в Ливии.

Нынешние переговоры в Мо-
скве, несомненно, стали следующим 
важным шагом в преддверие конфе-
ренции 19 января в Берлине, которая 
станет кульминацией и, возможно, 
самым серьёзным событием в исто-
рии Ливии с момента разрушения её 
государственности. Оно произошло, 
заметим, вследствие безответствен-
ной политики НАТО.

«Пока, к сожалению, Ливия 
не является страной, обладающей 
государственностью, – констати-
ровал министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров во вторник на 

пресс-конференции в Коломбо, 
куда он прибыл в рамках рабочего 
визита в Шри-Ланку. – Ливий-
ская государственность была раз-
бомблена натовцами в 2011 году, 
и последствия этой преступной, 
противозаконной авантюры мы 
все пожинаем до сих пор, прежде 
всего ливийский народ. Все уси-
лия, которые сейчас предпринима-
ют европейцы, в том числе немцы, 
французы, итальянцы, соседи Ли-
вии (Алжир, Египет), а также ОАЭ, 
Турция, Катар и Российская Феде-
рация, мы хотим сложить воедино, 
чтобы все действовали в одном 
направлении и побуждали ливий-
ские стороны договариваться, а не 
продолжать выяснять отношения 
силовым путём».

Глава МИД России обратил 
внимание и на такой дестабилизи-
рующий фактор, как присутствие в 
Ливии боевиков, прибывших туда 
из сирийской провинции Идлиб. 
«Остаются очаги террористической 
активности, прежде всего это Ид-
либ, где постепенно экстремисты 
утрачивают свои позиции, – сказал 
глава МИД России, характеризуя 
ситуацию в Сирии. – Но, к сожале-
нию, если говорить о связи между 
Сирией и Ливией, они [террори-
сты] в значительной своей части 
перебираются в Ливию для того, 
чтобы продолжать мутить воду в 
этой стране».

Руководитель российского 
внешнеполитического ведомства 
отметил, что ситуация в Сирии 
выгодно отличается от положения 
дел в Ливии тем, что в этой араб-
ской республике идёт процесс по-
литического урегулирования. «Ещё 
одно отличие сирийской ситуации 

от ливийской, причём не в пользу 
Ливии, – политический процесс, 
который удалось начать, – указал 
Сергей Лавров. – Он стал возмож-
ным благодаря ответственному от-
ношению всех сирийских сторон 
при поддержке внешних игроков. 
Мы работаем в эти дни ровно над 
тем, чтобы и все ливийские сторо-
ны проявили такую же ответствен-
ность за судьбу своей страны».

Наша справка. В настоящее 
время в Ливии параллельно суще-
ствуют два органа исполнитель-
ной власти: правительство нацио-
нального согласия (ПНС) во главе с 
Файезом Сарраджем и временный 
кабинет Абдаллы Абдуррахмана 
ат-Тани, действующий на востоке 
страны совместно с парламентом и 
поддерживаемый Ливийской нацио-
нальной армией под командованием 
Халифы Хафтара. Формирования 
ПНС сейчас контролируют столицу 
страны Триполи (на западе стра-
ны), а крупнейший город востока 
Ливии (Киренаики) Бенгази, а так-
же Сирт и ряд других крупных насе-
лённых пунктов – части ЛНА. 

 
 

Международная конференция по Ливии на выс-
шем уровне состоится 19 января в Берлине. Об этом 
сообщила во вторник пресс-служба правительства 
ФРГ. «Канцлер Германии Ангела Меркель по дого-
воренности с генеральным секретарем Организации 
Объединённых Наций Антониу Гутерришем приня-
ла решение провести в ведомстве федерального кан-
цлера 19 января конференцию по Ливии на уровне 
глав государств и правительств», – отметили в пресс-
службе. Во встрече, по данным правительства ФРГ, 
примет целый ряд стран – Россия, США, Китай, 
Великобритания, Италия, Франция, Турция, Египет, 
Алжир, ОАЭ, Республика Конго, а также представи-
тели ООН, ЕС, Африканского союза и Лиги арабских 
государств. Кроме того, в Берлин приглашены глава 

правительства национального согласия Файез Сар-
радж и маршал Халифа Хафтар. 

В этот же день, 14 января, спецпредставитель 
Президента РФ по Ближнему Востоку и странам 
Африки, замглавы МИД России Михаил Богданов 
и посол ФРГ в Москве Геза Андреас фон Гайр обсу-
дили подготовку берлинской конференции по урегу-
лированию в Ливии. «В ходе беседы состоялось до-
верительное обсуждение складывающейся ситуации 
в Ливии и вокруг неё с акцентом на ход подготовки 
международной конференции в Берлине, – говорит-
ся в сообщении МИД России. – При этом немецкая 
сторона была подробно проинформирована об итогах 
прошедших 13 января в Москве межливийских мир-
ных переговоров».

Через пункт «Эль-Хадер» во вторник вышло 200 беженцев.

13 января начали работать три пункта 
для выхода мирных жителей из Идлибской 
зоны деэскалации 

Глава ПНС Файез САРРАДЖ. Командующий ЛНА Халифа ХАФТАР.



Ольга ГРЕБЕНЮК

В Знамённом зале Военно-исторического музея ВВО прошла церемония 
вступления очередной группы юношей и девушек краевого центра в ряды 
Всероссийского военно-патриотического движения «Юнармия». В этот 
день новую главу в истории своей жизни открыли учащиеся гимназии 
№ 1, средней школы № 76 имени Александра Анатольевича Есягина, во-
енно-морского лицея имени адмирала флота Николая Дмитриевича Сер-
геева, военно-патриотического клуба «Доблесть». Юнармейские значки 
вручены 36 лучшим курсантам.

В мероприятии приняли уча-
стие почётные гости – начальник 
регионального штаба движения 
«Юнармия» Николай Рожков, 
помощник военного комиссара 
Хабаровского края по военно-
патриотической работе, участник 
боевых действий в Республике 
Афганистан подполковник запа-
са Владимир Коломиец, директор 
муниципального автономного 
учреждения «Центр патриотиче-
ского воспитания» Елена Ларио-
нова, начальник муниципально-
го штаба движения «Юнармия» 
города Хабаровска Андрей Мух-
ранов, руководитель Хабаровско-
го краевого отделения Всерос-
сийской общественной организа-
ции ветеранов «Боевое братство» 
Евгений Смышников, директор 
муниципального бюджетного об-
щеобразовательного учреждения 
«Гимназия № 1» Светлана Суно-
зова и другие.

Звучит марш Преображенско-
го полка. Вносят Государствен-
ный флаг Российской Федера-
ции, флаги Вооружённых Сил 
Российской Федерации, Хаба-
ровского края, города Хабаров-

ска, движения «Юнармия».
Юноши и девушки, а также их 

родители заметно волнуются. И 
это несмотря на то, что все кан-
дидаты на протяжении несколь-
ких месяцев терпеливо и добро-
совестно изучали основы военно-
го дела, воинские звания и знаки 

различия, государственную, ре-
гиональную и муниципальную 
символику, сдавали нормативы 
на право ношения юнармейского 
берета.

С приветственными словами 
к ним обратились почётные го-
сти. Пожелание у всех в принци-
пе одно – с честью нести высокое 
звание юнармейца.

И вот долгожданная команда:
– Для проведения церемонии 

по вступлению в ряды движения 

«Юнармия» кандидатам – стро-
иться!

Право зачитать клятву юнар-
мейца предоставляется активисту 
движения, учащейся гимназии 
№ 1 Дарье Ивановой. 

А затем почётные гости при-
глашаются для вручения юнар-
мейских значков. Они жмут руки 
очередному юнармейскому по-
полнению и напутствуют каждо-
го. 

Звучит гимн «Юнармии». Его 
хорошо поставленными, чисты-
ми голосами исполняют юнар-
мейцы военно-патриотического 
клуба «Данко» Арина Ромазан и 
Арина Балухта. Им бодро подпе-
вает весь зал.

Начальник муниципального 
штаба движения «Юнармия» Ха-
баровска Андрей Мухранов давно 
привык к тому, что ему по заве-
дённой традиции практически 
всегда предоставляется заключи-
тельное слово, потому что мно-
гим из принятых юнармейцев он 
давал путёвку в новую интерес-
ную жизнь, начиная с изучения 
курсантами основ военного дела.

Андрей Валентинович, как 
всегда, краток. Он поздравляет 

ребят и желает всем активного 
участия в патриотических меро-
приятиях городского и краевого 
значения. 

Пока переносятся кресла, и 
все, включая виновников тор-
жества и почётных гостей, ста-
новятся участниками коллектив-

ного снимка 
на память, 

успеваю коротко пообщаться 
с учащейся кадетского клас-
са средней школы № 76 имени 
Александра Анатольевича Есяги-
на Владиленой Литвиненко. 

Миловидная хрупкая девушка 
своих эмоций не скрывает.

– Для меня это один из самых 
счастливых дней в жизни, – го-
ворит она. – Я уже хорошо на-
училась разбирать и собирать ав-

томат Калашникова, 
стрелять, марширо-
вать, распознавать 
воинские звания… 
Потому с таким 

уважением сфотографировалась 
на память с участником боевых 
действий подполковником Вла-
димиром Ивановичем Коломий-
цем. А уж как мама с папой до-
вольны моим выбором! Впрочем, 
всё ещё впереди. Я буду очень 
стараться, чтобы оправдать ока-
занное мне доверие.

Невольно подумалось, что не 
так далёк день, когда многие из 
присутствующих в зале молодых 
людей встанут в армейские ряды. 
Им предстоит выполнять ответ-
ственную и почётную миссию – 
Родину защищать. Уверена, они 

будут делать 
это до-

стойно.

    
Хабаровские школьники пополнили ряды «Юнармии»

Кандидаты на протяжении нескольких месяцев 
терпеливо и добросовестно изучали основы 
военного дела и сдавали нормативы на право 
ношения юнармейского берета

Константин ЛОБКОВ 

Они проходили под руководством 
заместителя военного комисса-
ра республики полковника запаса 
Аркадия Саввинова, и в этот раз 
их посвятили славным сыновьям 
нюрбинской земли – Героям Совет-
ского Союза Николаю Чусовскому и 
Николаю Кудряшову, Герою Социа-
листического Труда Михаилу Алек-
сееву, Герою Российской Федерации 
лётчику-космонавту Дмитрию 
Кондратьеву и кавалеру орденов 
Великой Отечественной войны II 
степени и «Дружбы народов», двух 
медалей «За боевые заслуги» Фео-
досию Донскому. Последний в по-
бедном 1945 году вместе со своим 
лучшим другом Федулом Конновым 
оставил на стене поверженного 
рейхстага запись «Были и мы: из 
Якутии Донской Ф.С., из Чувашии 
– Коннов Ф.Ф.». Эту надпись за-
печатлел на историческом снимке 
фронтовой фотокорреспондент 
старший лейтенант Анатолий 
Морозов…

В канун военизированных 
соревнований в Нюрбе, органи-
зованных по инициативе вете-
ранской общественной органи-
зации «Патриот» при деятельной 
поддержке министерств по делам 
молодёжи и социальным комму-
никациям, спорта, образования 
и науки, военного комиссариа-
та Республики Саха (Якутия), их 
участники побывали в памятных 
местах улуса. В аэропорту, где с 
1964 года работал водителем ав-
топогрузчика объединённого 
авиаотряда Николай Кудряшов, 
они возложили к его памятнику 
хвойную гирлянду. В селе Ан-
тоновка Октябрьского наслега 
посетили краеведческий музей 
местной школы имени Н.Н. Чу-
совского, по которому провела 
познавательную экскурсию заве-
дующая учреждением Прасковья 
Захарова. Позже почтили память 
Героя Советского Союза Николая 
Чусовского у недавно созданного 
в его честь мемориального ком-
плекса. 

Основательно подготовился 
к приёму гостей и Нюрбинский 
технический лицей имени заслу-
женного учителя школы ЯАССР 
фронтовика Александра Чусов-
ского, на чьей территории про-
водились игры. Приезжих у входа 
встречали улыбками девочки в 
армейской форме, рядом действо-
вала полевая кухня с дымящейся 
кашей. А в вестибюле здания раз-
вернулась музейная экспозиция, 
и учащиеся представляли нам 
своих земляков-героев.

В тот же день в спортивном 
зале лицея состоялся парад от-
крытия игр под командованием 
кавалера ордена Красной Звез-
ды помощника начальника опе-
ративно-планового отделения 
республиканского военкомата 
полковника в отставке Ивана 
Фёдорова. Приветствуя участни-

ков ставших уже традиционными 
состязаний в этом регионе, – а 
сюда прибыли команды 10 воен-
но-патриотических клубов (ВПК) 
и школ, – глава Нюрбинского 
улуса Алексей Иннокентьев от-
метил важность преемственности 
поколений, сохранения памяти о 
народных героях. 

– В целях развития у учащих-
ся патриотизма и гражданствен-
ности в нашем районе ежегодно 
проходит месячник патриотиче-
ского воспитания, – сказал он. 
– А для того чтобы допризывная 
молодёжь обладала знаниями, 
умениями и навыками в области 
начальной военной подготовки, 
которые пригодятся на служ-
бе в рядах Российской армии, 
организуются пятидневные во-
енные сборы для юношей 10-х 
классов. И, конечно же, этому 
способствуют, пробуждая азарт 
в душах детей, военно-спортив-
ные игры.

Предваряя состязания, поис-
тине бойцовский тон задали гости 
из столицы республики – группа 
старшеклассников Якутской ка-
детской школы-интерната (да-
лее участвовали вне конкурса). 
К слову, сборная школы-интер-
ната на VI патриотическом слёте 
юнармейцев в Якутске победила 
в военно-спортивной игре «За-
щитник Отечества», получив в на-
граду путёвку на участие в сборе 
«Союз-2020 – наследники Побе-
ды». Теперь же в Нюрбе им апло-
дировали ровесники и учащиеся 
младших классов за отменное ис-

полнение упражнений с оружием 
и приёмов рукопашного боя.

Впрочем, и в числе участни-
ков «Патриота» оказалось немало 
известных в регионе команд. К 
примеру, «Искра» из местного 
лицея под руководством учите-
ля физкультуры и ОБЖ Игоря 
Попова – двукратный победи-
тель республиканской игры «За-
щитник Оте чества» и чемпион в 
культурной программе всерос-
сийского слёта в Казани «Союз 
– наследники Победы», призёр 
дальневосточного этапа фестива-
ля кадетских корпусов 2018 года 
во Владивостоке. ВПК «Сокол» 
из села Антоновка (руководитель 
– Павел Яковлев) одержал не-

давно победу в районной военно-
спортивной игре «Факел», ранее 
отличался в состязаниях «Юный 
друг полиции», занимал призо-
вые места в отборочных военно-
спортивных конкурсах «Снеж-
ный барс». ВПК «Десантник» из 
села Дюллюкю во главе с Радо-
миром Руфовым – многократный 
чемпион Верхневилюйского улу-
са и участник республиканско-
го финала игр «Снежный барс». 
Ещё более титулованная команда 
«Пламя» из Чернышевской сред-
ней школы, с которой занима-
ется Владимир Протопопов: она 

четырёхкратный участник все-
российских соревнований «По-
беда», 15-кратный победитель и 
призёр «Снежного барса».

– В ходе игры будем стараться 
равняться на лучших, благо есть 
с кого брать пример, – сказала 
после парада руководитель ВПК 
«Патриот» учитель ОБЖ Убо-
янской средней школы Татьяна 
Павлова. – Наш клуб ещё моло-
дой, в нём собрались мальчики и 
девочки, активные в спортивных 
мероприятиях и участвующих в 
парадах в День Победы. Но все 
ребята боевые, тянутся к военной 
форме, кто-то мечтает связать 
свою жизнь с авиацией, силовы-
ми структурами.

Вопреки существенной раз-
нице в опыте и подготовке ко-
манд, борьба в учебных классах 
лицея и в спортзале между деть-
ми в форме морских пехотинцев, 
десантников и других войск раз-
вернулась нешуточная. Они сда-
вали тестовые зачёты на знание 
биографии героев и ратной лето-
писи страны, под команды сво-
их ровесников-командиров на 
конкурсе «Статен в строю, силён 
в бою» чеканили шаг и выполня-
ли строевые приёмы и движения 
без оружия в составе отделения, а 
затем и с оружием, вдохновенно 

исполняли в торжественном мар-
ше песню, стремились уложиться 
в минимальные сроки на этапах 
разборки-сборки и снаряжения 
магазина автомата АК-74, по-
пасть в цель из учебных винтовок 
МР-60, демонстрировали прак-
тические навыки в гражданской 
обороне с использованием про-
тивогазов ГП-5.

Однако наиболее основатель-
ная подготовка лидеров давала 
о себе знать уже с первых этапов 
игр. К примеру, при снаряжении 
оружейного магазина патронами 
лучшее суммарное время показа-
ла команда ВПК «Пламя», на со-
тые доли секунды опередившая 
ВДВ из села Шея под руковод-
ством Максима Данилова и «Бер-
кут» из Бордонской школы во 
главе со Станиславом Кычкиным 
(оба ВПК Сунтарского улуса). 
Всего две сотые секунды уступили 

призёрам ребята из «Десантника». 
В конкурсе «Равнение на героев. 
Ратные страницы истории» замет-
но опередили соперников воспи-
танники Игоря Попова и Аркадия 
Аммосова. Они же заняли первое 
место в состязаниях по неполной 
разборке-сборке АК-74. В строе-
вой выправке и исполнении пес-
ни вновь отличились ВПК «Пла-
мя», «Десантник» и «Искра». Зато 
в состязаниях по гражданской 
обороне победное время показа-
ла команда «Беркута», а в пулевой 
стрельбе – команда «Патриот» 
1-й Кангаласской школы. Для 
кого-то такой результат послед-
них покажется удивительным, но 
только не для их тренера – учите-
ля физкультуры и ОБЖ Вероники 
Васильевой, мастера спорта по 
стрельбе.

Особенно азартным и зре-
лищным стал комплексный этап 
игр за пределами стен лицея, 
где участникам (пять юношей и 

четыре девушки) пришлось пре-
одолевать полосу препятствий, 
оказывать первую помощь по-
страдавшему и его скорую эва-
куацию на носилках. Причём тон 
состязаниям задавал один член 
команды, быстро выполняя раз-
борку-сборку учебного автомата 
Калашникова. А дальше его това-
рищи метали гранаты, стреляли 
по мишени, бежали, прыгали, пе-
реползали, помогали друг другу в 
штурме различных сооружений. 
Всё это фиксировала судейская 
коллегия в составе заслуженно-
го учителя РФ Руслана Иванова, 

полковника полиции в отставке 
Ивана Фёдорова, военкомов Ви-
люйского, Верхневилюйского и 
Нюрбинского улусов майора в 
отставке Сергея Харлампьева и 
капитана запаса Леонида Ива-
нова, ветерана милиции Василия 
Васильева и местных тренеров. 
По итогам этого этапа отличи-
лась команда «Пламя» из села 
Чинеке. Второе и третье места за-
няли, потеснив признанных ли-
деров, дети из 1-й Кангаласской 
и Убоянской школ.

Чемпионского же звания ре-
гиональных игр «Патриот» за-
служенно удостоилась по сумме 
баллов всех конкурсов команда 
«Пламя». Второе место – у «Ис-
кры», третье – у «Десантника». 
Среди тех, кто отличился в лич-
ном зачёте по отдельным видам 
состязаний, Святослав Семёнов 
из села Чинеке, Аркадий Лазарев 

и Иван Данилов из села Дюллю-
кю, Николай Павлов из села Бор-
дон, Ангелина Иванова из села 
Вилючан, Владимир Васильев 
из села Ынахсыт, Василий Гера-
симов, Елизавета Никифорова, 
Александрина Корякина, Нико-
лай Ким и Прокопий Никифоров 
из города Нюрба.

На церемонии награждения 
победителей и призёров поздра-
вила от имени главы Нюрбинско-
го улуса его заместитель по соци-
альным вопросам Анна Уларова. 
Им вручили специальные призы 
– принтер, телевизор, набор на-
циональной посуды, футбольный 
мяч, электродрель и сертифика-
ты на покупку смартфонов – от 
филиала «Аэропорт Нюрба», от 
родственников фронтовика Фе-
одосия Донского, Нюрбинского 
центра обслуживания воздуш-
ного движения, Дома народного 
творчества и Антоновской школы 
имени Героя Советского Союза 
Н.Н. Чусовского.

Анна Уларова поблагодарила 
за сотрудничество в организации 
и проведении военно-спортивной 
игры среди школьников сотруд-
ников военных комиссариатов, 
председателя и членов обще-
ственной организации «Патриот» 
полковника юстиции в отстав-
ке Михаила Люй Дена, кавалера 
ордена Красного Знамени под-
полковника в отставке Усемен-
тая Алексеева, подполковника 
в отставке Анатолия Генерова и 
других уважаемых в Якутии вете-
ранов силовых структур и боевых 
действий, а также директора тех-
нического лицея Николая Кучу-
рова.

Фото автора

Нюрба

   
В далёком от столицы Якутии улусе завершились военно-спортивные игры «Патриот» 
среди учащихся Вилюйской группы районов

Команда ВПК «Пламя» с кубком чемпионов.

Победителем II региональных игр «Патриот» 
стал ВПК «Пламя»
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Полковник запаса Евгений СМЫШНИКОВ вручает значки юнармейцев.

Особенно азартным и зрелищным стал комплексный этап игр 
за пределами стен лицея
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Александр КОЛОТИЛО 

Инспектора организационно-ин-
структорского отделения полити-
ческого отдела 21-й армии бата-
льонного комиссара Михаила Макси-
мовича Бронникова 16 декабря 1941 
года старший начальник представил 
к награждению орденом Красного 
Знамени. Однако на наградном листе 
кто-то наложил короткую резолю-
цию: «За отвагу». Скупились тогда на 
награды – не то время было ещё…

«Тов. БРОННИКОВ облада-
ет достаточным опытом партий-
но-политической работы в боевой 
обстановке. Умело её организует и 
нацеливает на выполнение боевых 
приказов, – писал в разделе «Кра-
ткое, конкретное изложение лич-
ного боевого подвига или заслуг» 
начальник политического отдела 
21-й армии бригадный комиссар 
Михальчук. – В борьбе с герман-
ским фашизмом проявил себя как 
смелый, мужественный и отважный 
политработник. Волевой и энергич-
ный. Личным примером воодушев-
лял бойцов и командиров на раз-
гром и уничтожение врага. Личный 
состав части, где военкомом был 
тов. БРОННИКОВ, за два месяца 
сбил 9 самолётов, уничтожил 8 тан-
ков противника. Неоднократно во-
дил личный состав в атаку.

За образцовую постановку пар-
тийно-политической работы, за 
личное мужество и отвагу в боях 
с немецкими захватчиками пред-
ставляю тов. БРОННИКОВА к пра-
вительственной награде – ордену 
Красного Знамени».

Не довелось тогда офицеру-по-

литработнику получить столь вы-
сокую награду. Но он был рад и 
медали. Тем более такой, какой 
была медаль «За отвагу». Ценили её 
фронтовики особо.

Конечно, достоин был бата-
льонный комиссар Михаил Брон-
ников и ордена. Ведь он начал во-
евать с фашистами не в должности 
офицера политического отдела. 
Стал он им лишь после того, как 
вывел из окружения 96 бойцов. Он 
привёл их в Корочу с личным ору-
жием. Это были все, которые оста-
лись от дивизиона. Передав людей, 
Бронников явился в политический 
отдел 21-й армии за назначением.

– Будете служить у нас инспек-
тором. Политотделу нужны обстре-
лянные политработники, – сказали 
ему.

Герой Советского Союза гене-
рал-майор Михаил Бронников про-
шёл всю Великую Отечественную, 
все четыре года воевал на фронтах.

Герой Советского Союза гене-
рал-майор Михаил Максимович 
Бронников родился 14 октября 1911 
года в деревне Лаптевщина ныне 
Лебяжского района Кировской об-
ласти в крестьянской семье. В 1918 
году от испанки умер его отец. В 
1921 году во время голода десяти-
летний Миша Бронников был от-
дан в детский дом, организованный 

при Вятской Губчека. Днём часа три 
детдомовцы работали на спичеч-
ной фабрике «Белка» – склеивали 
коробки. А по вечерам занимались 
в школе. В 1924 году Михаил вер-
нулся в родную деревню и в во-
лостном центре Лебяжье вступил 
в комсомол. Подросток сразу про-
явил активность – организовал в 
деревне школу ликбеза, в которой 
сам «преподавал». Посылали Ми-
хаила в разные деревни волости, 
где он сколачивал новые комсо-
мольские ячейки. Заодно смотрел, 
как идёт заготовка хлеба на местах, 
не припрятывают ли его кулаки. В 
подвале одной из мельниц нашли 
огромный схрон. За это на Миха-
ила Бронникова было совершено 
покушение. Однако ему повезло 
– удалось уйти от пули. После это-

го комсомольскому активисту вы-
дали для безопасности револьвер. 
Работал Бронников в разное время 
секретарём комсомольской ячейки, 
делопроизводителем сельсовета, 
распространял облигации займа, 
занимался страхованием. В 1929 
году подал заявление с просьбой о 
вступлении в партию. На пленуме 
его избрали председателем Лебяж-
ского сельсовета. Членом ВКП(б) 
Бронников стал в 1932 году. Осенью 
1933 года Бронников был призван в 
Красную Армию. Он служил артил-
лерийским разведчиком в батарее 
на конной тяге, потом – вычислите-
лем-планшетистом в учебном диви-
зионе. В 1937 году Михаил окончил 
Ленинградское военно-политиче-
ское училище имени Ф. Энгельса. В 
мае 1941 года заочно окончил Воен-
но-политическую академию имени 
В.И. Ленина.

Как уже было сказано выше, во-
йна застала замполита отдельного 
зенитного дивизиона Броннико-
ва в городе Трускавце. Дивизион 
участвовал в контрударе под Пере-
мышлем и в сражении на рубеже 
Дубно – Луцк – Броды, где зенит-
чики били прямой наводкой по тан-
кам противника. Затем Бронников 
вместе с дивизионом отступал до 
Днепра. В сентябре 1941 года между 
Прилуками и Пирятином попали в 

окружение. Пришлось уничтожить 
технику. Через три недели Брон-
ников вывел группу из 96 человек 
из окружения. Он был назначен на 
должность инструктора политот-
дела в 1-ю гвардейскую стрелко-
вую дивизию под командованием 
будущего Героя Советского Союза 
генерал-майора Ивана Никитича 
Руссиянова. 14 октября батальон-
ный комиссар Михаил Бронников 
передал приказ командиру дивизии 
об отходе от Ахтырки на Корочу в 
связи с тем, что противник оказался 
восточнее. Около месяца дивизия 
выходила из окружения.

В июле 1942 года 1-я гвардей-
ская стрелковая дивизия обороняла 
правый берег Дона.

В некоторых биографических 
очерках указано: «Бронников был 
награждён медалью «За отвагу» в 
ходе контрнаступления под Ста-
линградом за выполнение прика-
за распространить листовки среди 
окружённого противника в районе 
станицы Распопинская. В резуль-
тате вражеский корпус – свыше 20 
тысяч гитлеровцев – сложили ору-
жие». Однако на сайте Миноборо-

ны «Подвиг народа» отмечено, что 
медалью «За отвагу» Бронников 
был награждён раньше – 10 февраля 
1942 года. Представление к награж-
дению, написанное ещё в декабре 
1941 года, я привёл в начале моего 
рассказа о герое-политработнике. 
А 29 сентября 1943 года полковник 
Михаил Бронников удостоен ор-
дена Красного Знамени. Так как 
медаль «За отвагу» у офицера была 
одна, то, возможно, под Сталингра-
дом он был награждён медалью «За 
боевые заслуги» или одним из его 
восьми орденов.

Весной 1943 года полковник 
Михаил Бронников был назначен на 
должность начальника политотдела 
67-й гвардейской стрелковой диви-
зии, которой командовал генерал-
майор Алексей Иванович Баксов. 
Дивизия принимала участие в ходе 
отражения наступления противника 
в Курской битве, а во время после-
дующего контрнаступления достиг-
ла района Ахтырки и Полтавы. Из 
этого района дивизия в составе 6-й 
гвардейской армии была передана 
1-му Прибалтийскому фронту.

*   *   *
…Во время Белорусской на-

ступательной операции 6-я гвар-

дейская армия прорывала оборону 
противника северо-западнее Витеб-
ска. Она должна была форсировать 
Западную Двину и в дальнейшем 
развивать наступление на Полоцк. 
Войска тщательно готовились к 
операции.

– В течение месяца мы обучали 
воинов плавать, форсировать во-
дные преграды на подручных сред-
ствах, вести бой малыми группами 
на плацдарме, – вспоминал гене-
рал-майор Михаил Бронников.

Наступая в первом эшелоне, 
67-я дивизия разгромила против-
ника в районе деревни Сиротино и 
23 июня 1944 года двумя полками 
уже подходила к Западной Двине 
возле Бешенковичей. Стояла изну-
ряющая жара. Солдаты после дли-
тельного марша валились с ног от 
усталости.

Начальник политотдела шёл 
вместе со всеми и где шуткой, а где 
личным примером поддерживал 
бойцов. Во время привалов сам ра-
зыскивал застрявшие кухни и на-
правлял их в полки. Наскоро пообе-
дав, бойцы падали на землю, засы-
пали, и, казалось, никакая сила не 

могла их уже разбудить. Бронников 
с командирами подразделений ор-
ганизовывал охранение.

Тем временем дивизионная раз-
ведка донесла, что противник начал 
отход. Бронникова вызвал по ради-
останции командир дивизии.

– Михаил Максимович, слушай 
внимательно: пусть солдаты поспят 
часа три. Бери мой резерв, учебный 
батальон, и веди его к Западной 
Двине. В бой не ввязывайтесь, лю-
бым способом захватите плацдарм, 
пока фашисты не очухались. Ты 
меня понял? – переспросил гене-
рал.

– Задача ясна, – ответил Брон-
ников.

Комдив тихо добавил:
– Поберегись. К утру главны-

ми силами мы подойдём к тебе, а 
до этого держись с Украдыженко, 
сколько хватит сил.

В учебном батальоне, которым 
командовал капитан Иван Укра-
дыженко, в строю находились 350 
человек. Обходя оставшиеся очаги 
сопротивления врага, Бронников 
вывел батальон к реке. Несколько 
минут они с комбатом пристально 
всматривались во вражеский берег, 
почти отвесно возвышавшийся над 
водой. Солдаты в нерешительности 

остановились у воды. Моста нет, 
лодок не видно, а впереди широкая 
гладь реки. Начальник политотдела 
первым понял состояние подчинён-
ных. Чтобы разрядить обстановку, 
нужны были не слова, а быстрые и 
решительные действия.

– Давай, капитан, командуй!
– Коммунисты и комсомольцы, 

вперёд! Смелее! За мной! – призвал 
Украдыженко.

Полковник Бронников, подняв 
над головой автомат, первым шаг-
нул в воду. Оглянувшись, он увидел 
вошедших за ним в реку воинов. 
Порядок! Уверенный, что теперь его 
одного не оставят, Бронников, уси-
ленно работая в воде одной рукой, 
поплыл к вражескому берегу. Они 
с командиром батальона рассчита-
ли правильно. Доплыв до середины 
реки, воины учебного батальона 
оказались в мёртвом пространстве, 
став недосягаемыми для вражеских 
пуль. Солдаты, держась за брёвна, 
самодельные плотики из камыша 
и соломы, старались не обращать 
внимания на обстрел. Впереди они 
видели плывущего начальника по-
литического отдела Бронникова, не 

отставали от него, при случае под-
держивали друг друга.

Тем временем на берегу, откуда 
только что отплыли первые воины 
батальона, появились партизаны, 
местные жители. Они подогнали 
несколько лодок, помогли перепра-
вить пулемёты, противотанковые 
ружья, боеприпасы, миномёты…

Гитлеровцы пытались сбросить 
с захваченного плацдарма обратно в 
Западную Двину воинов батальона. 
Однако им противостояла быстро 
организованная мощная система 
огня. Не помогли гитлеровцам и их 
танки. В боях за удержание плац-
дарма отличились многие. Смель-
чаки держались стойко до подхода 
главных сил.

Наступление дивизии развива-
лось успешно. Однако гитлеровцы, 
собрав в кулак резервы, внезапно 
ударили во фланг 199-му стрелково-
му полку, наступавшему несколько 
правее главных сил. Бойцы дрог-
нули, часть из них отошла к берегу. 
Возникла опасность захвата врагом 
плацдарма, срыва операции.

– Михаил Максимович! Немед-
ленно отправляйся в 199-й полк и 
на месте разберись, – распорядился 
командир дивизии.

Под огнём противника Бронни-

ков с трудом добрался до полково-
го наблюдательного пункта. Здесь 
он увидел лежащего без сознания 
раненого командира полка. Возле 
него у телефона сидел связист. Из 
офицеров на НП никого не было. 
Узнав начальника политотдела, сол-
дат торопливо протянул трубку. Зво-
нил командующий армией генерал 
Иван Михайлович Чистяков. Брон-
ников доложил о случившемся.

– Принимай командование 
полком! Необходимо удержать 
плацдарм. Что для этого нужно?

– «Катюши», пушки, сапёры, 
товарищ командующий!

– Пришлю, – заверил коман-
дарм.

Первым делом полку надо было 
вернуть уверенность в своих силах. 
Увидев пробегавшего мимо НП 
офицера, Бронников остановил его:

– Старший лейтенант! Кто вы?
– Командир роты...
– Принимайте батальон!
Бронников собрал офицеров, 

спокойно, со знанием дела загово-
рил с ними. Вслушиваясь в негром-
кий голос начальника политотдела 
дивизии, командиры с облегчением 
вздохнули – воля этого человека 
придавала уверенность. Бронников 
направил офицеров в подразделе-
ния. Так, замполит полка был по-
ставлен во главе второго батальона, 
который стремительной атакой очи-
стил окопы от гитлеровцев. Брон-
ников послал ему на подмогу ещё 
одну группу и приказал закрепить-
ся. Другую сам повёл в контратаку 
на правый фланг, где залегли гит-
леровцы. Позицию он снова отбил 
и удерживал её, пока не подоспели 
артиллерийская бригада, полк «ка-
тюш», инженерно-сапёрная брига-
да, присланные командармом.

Получив подкрепление, воины 
продолжили наступление. Снова 
загрохотали орудия. Не выдержав 
этого удара, гитлеровцы отступили.

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 22 июля 1944 года 
за образцовое выполнение боевых 
заданий командования на фронте 
борьбы с немецкими захватчиками 
и проявленные при этом отвагу и 
геройство гвардии полковнику Ми-
хаилу Максимовичу Бронникову 
присвоено звание Героя Советского 
Союза с вручением ордена Ленина и 
медали «Золотая Звезда» № 3838.

*   *   *
После форсирования Западной 

Двины полковник Михаил Брон-
ников принимал участие в освобож-
дении Белоруссии и Прибалтики. 
Войну он закончил в мае 1945 года 
начальником политического отдела 
стрелкового корпуса под городом 
Либава– ныне Лиепая.

Затем была служба в Прибалти-
ке. В 1950 году Михаил Максимович 
окончил курсы переподготовки, а в 
1957 году – Высшие академиче-
ские курсы усовершенствования 
офицерского состава при Воен-
но-политической академии имени 
В.И. Ленина. Служил в Туркестане, 
затем  на Кавказе. Два созыва изби-
рался депутатом Верховного Совета 
Таджикской ССР.

Ушёл из жизни Герой Советско-
го Союза генерал-майор Михаил 
Максимович Бронников 14 ноября 
1983 года. Похоронен заслуженный 
офицер-политработник в Москве 
на Кунцевском кладбище.

    
При форсировании Западной Двины особо отличился начальник политического отдела 67-й гвардейской стрелковой дивизии 
полковник Михаил Бронников

Форсирование Западной Двины.

Вслушиваясь в негромкий голос начальника 
политотдела дивизии, командиры с облегчением 
вздохнули – воля этого человека придавала 
уверенность

Олег ПОЧИНЮК  

Экипаж большого гидрографического 
катера «Михаил Казанский» проекта 
23370Г Ленинградской военно-мор-
ской базы (ЛенВМБ) начал 2020 год 
на новом корабле – в Выборге на нём 
торжественно подняли Андреевский 
флаг.

Корабль был заложен в августе 
2018 года в Орехово-Зуеве на пред-
приятии «КАМПО». Вот уже семь 
лет там успешно развивают своё 
судостроительное направление, в 
том числе в рамках гособоронзаказа 
поставляют многофункциональные 
модульные катера для Военно-мор-
ского флота. Проект 23370Г разра-
ботан в развитие проектов 23370 и 
23370М, которые строятся здесь для 
поисково-спасательных сил ВМФ 
и уже зарекомендовали себя весьма 
эффективно.

Всего год понадобился подмо-
сковным корабелам, чтобы завер-
шить первый этап строительства: в 
августе прошлого года блок-модули 
140-тонного катера были погру-
жены на автомобили (габариты 
вписываются в требования ПДД) и 
доставлены к месту окончательной 
сборки и достройки – на АО «Вы-
боргский судостроительный завод». 
Такая схема позволяет оптимально 
распределить загрузку производ-
ственных мощностей, экономить 
моторесурс механизмов катера на 
перегоне. При этом достигается воз-

можность удалённого строительства 
достаточно крупных судов.

Приказом главнокомандующего 
ВМФ России этому большому ги-
дрографическому катеру (БГК) при-
своено имя инженер-полковника 
Михаила Казанского, выдающегося 
гидрографа, начальника ледовой 
службы Балтийского флота. В годы 
Великой Отечественной войны он 
непосредственно участвовал в про-

кладке Дороги жизни на Ладожском 
озере. Кстати, 19 августа нынешнего 
года при спуске катера на воду в Вы-
борге присутствовали дочь Михаила 
Казанского Лидия и его внук – ка-
питан 2 ранга Михаил Казанский, 
который пошёл по стопам деда и 
сегодня служит в филиале ВУНЦ 
«Военно-морская академия» в Ка-
лининграде. 

Государственные испытания 

БГК «Михаил Казанский» были 
успешно завершены в акватории 
Финского залива. В соответствии 
с утверждённой программой на за-
ключительном этапе осуществля-
лась проверка манёвренных и море-
ходных качеств катера, работа судо-
вых систем и устройств. По итогам 
испытаний в декабре прошлого года 
был подписан приёмный акт.

«Катер предназначен для ги-

дрографических работ, обслужи-
вания средств навигационного 
оборудования, доставки обору-
дования и запасов на отдалённые 
объекты – маяки и радионави-
гационные станции, – рассказал 
после торжественной церемонии 
подъёма Андреевского флага на-
чальник района гидрографической 
службы ЛенВМБ капитан 2 ранга 
Александр Шубин. – В основном 
он будет использоваться в Выборг-
ском заливе, обеспечивая подхо-
ды к портам Выборг, Приморск и 
Высоцк. Кроме того, в Финском 
заливе стоит задача обслуживать 
маяки на островах Гогланд, Сом-
мерс. Катер головной, поэтому нам 

предстоит испытать его в ходе по-
вседневной эксплуатации».

Уникальность БГК «Михаил Ка-
занский» заключается в катамаран-
ной конструкции корпуса, которая 
позволила значительно увеличить 
полезную площадь палубы для раз-
мещения гидрографического обору-
дования. Он более устойчив, с него 
проще ставить буи. Плюсом явля-
ется и осадка в полтора метра, что 
позволяет заходить на мелководье, 

работать по промеру глубин. При 
этом размеры самого катера сравни-
тельно небольшие – 25 на 8,5 метра.

Нельзя не сказать и о новейшем 
оснащении БГК «Михаил Казан-
ский». На его борту многолучевой 
эхолот с комплексом сбора и об-
работки информации, промерной 
эхолот, автономный гидрологиче-
ский зонд и другие виды специ-
альной техники. Кроме того, катер 
оснащён современной системой 
навигации и связи, радиолокацион-
ной станцией и электронной карто-
графической системой. 

В беседе моряки особо отмети-
ли, что гордятся именем, которое 
носит их катер. Общее мнение вы-
разил капитан 2 ранга Александр 
Шубин: «Хотим, чтобы имена за-
мечательных гидрографов, которые 
посвятили свою жизнь важному и 
нужному для флота делу, оставались 
в памяти последующих поколений, 
чтобы на их примере воспитыва-

лось нынешнее поколение моряков. 
Когда катер будет швартоваться или 
выполнять работы, люди с благо-
дарностью вспомнят Михаила Ми-
хайловича Казанского».

Планируется, что до конца 2020 
года для Гидрографической службы 
ВМФ будут реализованы ещё три 
больших гидрографических катера 
проекта 23370Г.

Выборг, Ленинградская область

   -  
К 75-летию Великой Победы Ленинградская военно-морская база получила именное пополнение

Большой гидрографический катер «Михаил Казанский» в акватории Финского залива.

Уникальность БГК «Михаил Казанский» 
заключается в катамаранной конструкции 
корпуса

Полковник Михаил БРОННИКОВ 
(1944 год).
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Однажды автору этих строк довелось побывать на хоккейном матче в Се-
вероморске. Сборная Северного флота встречалась с командой звёзд, в со-
ставе которой выступали известные хоккеисты, чемпионы мира и Олим-
пийских игр. Атмосфера, царившая вокруг ледовой площадки, мало чем 
уступала той, что ощущают болельщики на крупнейших хоккейных сорев-
нованиях. Было очевидно, что на Северном флоте этот популярный зимний 
вид спорта любят по-особенному – искренно и душевно. Здесь самозабвенно 
сражаются за шайбу, а зрители настолько тонко понимают игру, что мно-
гие телеэксперты могут почувствовать свою профнепригодность…      

Этот сезон в чемпионате Мур-
манской области по хоккею ле-
довая дружина Северного флота 
открыла уверенной гостевой по-
бедой над клубом «Апатиты» из 
одноимённого города. Счёт 10:4 
в пользу моряков говорит сам за 
себя, хотя до середины второго пе-
риода ни одна из команд не обла-
дала ощутимым преимуществом. 
Отметим, что по регламенту пять 
участвующих в турнире дружин 
проводят друг с другом по четыре 
встречи.

Вслед за этим военный коллек-
тив одержал верх над соперниками 
из мурманской комплексной спор-
тивной школы олимпийского ре-
зерва («Мурман–КСШОР») – 6:2.

Третий поединок против клуба 
«КОЛАТОМ» из Полярных Зорь 
складывался намного драматич-
нее. Атомщики оказали морякам 
достойное сопротивление. Ис-
ход встречи определился только 
в заключительном периоде – 4:3 
в пользу североморцев. Вскоре 
обе команды провели между со-
бой второй матч, но на этот раз 
успех сборной Северного фло-
та был безоговорочным – 9:2. 

Пятая победа подряд 

была одержана во втором раунде 
противостояния с коллективом 
«Мурман–КСШОР» – 4:1. 

Завершали календарный год 
хоккеисты-североморцы выездом 
в Оленегорск, где составить кон-

куренцию им намеревались мест-
ный «Горняк», проводивший два 
поединка, и Апатиты. 12:4 и 7:1 – 
так завершились игры в Оленегор-
ске, а в ворота ХК «Апа-
титы» военные 
м о -

ряки забросили 10 шайб, на что 
хозяева смогли ответить только 
одной. 

После Нового года дружина 
Северного флота продолжила по-
бедное шествие. В очередном мат-
че с «Горняком» был установлен 
рекорд по количеству заброшен-
ных за игру шайб. 19:5 – победа се-
вероморцев была предрешена ещё 
в первом периоде, когда вратарь 
оленегорской команды капитули-
ровал шесть раз после стремитель-
ных атак военного коллектива. 
Счёт в следующем матче (третьем 
в сезоне) с хоккеистами из Апатит 
тоже был двузначным – 16:1. 

В прошлом чемпионате, за-

вершившемся во второй половине 
апреля 2019 года, сборная Север-
ного флота добилась блистатель-
ной победы, попутно показав вы-
дающиеся результаты: 47 очков из 
48 возможных (лишь в одном мат-
че – с клубом «КОЛАТОМ» – дело 
дошло до овертайма), 16 побед из 
16, 158 заброшенных шайб. В этом 
сезоне моряки-хоккеисты идут 
тем же курсом. 

Попутно защитники арктиче-
ских рубежей нашей Родины вы-
являют сильнейших в Северной 
военной хоккейной лиге – турнир 
с участием более 20 команд на 
Кубок командующего Северным 
флотом стартовал месяц назад. 

Хоккей за Полярным кругом – 
больше, чем просто игра.

Андрей ДУДЕНКО 

Турнир прошёл на льду легендарного 
12-тысячного катка «Тиалф» в Хе-
ренвене, где зрители, заполняющие 
до отказа трибуны на любых сорев-
нованиях, не только любят конь-
кобежный спорт, но и прекрасно в 
нём разбираются. Два года назад 
на аналогичном форуме в Колом-
не россияне взяли 14 наград. Здесь 
же наша команда выступила ещё 
успешнее, выиграв 17 медалей – 5 
золотых, 6 серебряных, 6 бронзовых. 
Да, в общем зачёте хозяева ожи-
даемо победили, завоевав 8 наград 
высшей пробы, но медалей у них на 
одну меньше – 16. Отрадно, что в 
составе сборной России выступили 
девять спортсменов ЦСКА, кото-
рые внесли весомый вклад в успех.

На континентальных первен-
ствах в чётные годы разыгрывают 
14 комплектов наград – на отдель-
ных дистанциях (500 м, 1000 м, 
1500 м, 3000 м у женщин и 5000 м 
у мужчин), в командном спринте, 
командной гонке и масс-старте. 
Примечательно, что наши атлеты 
в Нидерландах стали обладателя-
ми медалей в 13 видах програм-
мы! Очевидно, настолько высок 
уровень наших лучших конько-
бежцев, позволяющий им претен-
довать на победы в любых состя-
заниях. И очередной проверкой в 
середине февраля станет чемпио-
нат мира на отдельных дистанциях 
в американском Солт-Лейк-Сити.

В первый же день турнира в 
Херенвене россияне заявили о 
себе во всех дисциплинах. Осо-
бенно нам удался командный 
спринт, где наши выиграли обе 
золотые медали. Армейское 
трио – Павел Кулижников, 
Руслан Мурашов, Виктор 
Муштаков – не оставило 
ни единого шанса оппонен-
там. В женском забеге спор-
тсменка ЦСКА Екатерина 
Шихова, а также Ольга Фат-
кулина и Ангелина Голикова 
опередили хозяйскую тройку. 
На дистанции 1500 метров Шихо-
ва взяла бронзу, серебро выиграла 
Евгения Лаленкова. Денис Юсков 
на своей коронной «полуторке» 
финишировал вторым.

Второй день был посвящён 
индивидуальным дисциплинам. 
И на самой зрелищной спринтер-
ской дистанции 500 метров росси-
яне сразили конкурентов наповал. 
Неутомимый Кулижников, недав-

но восстановившийся после трав-
мы, вновь доказал, что равных ему 
на «пятисотке» нет. Павел на 0,08 
секунды опередил нидерландца 
Дай Дай Нтаба. «Золотой» дубль 

сделала и Фаткулина, на 
финише обойдя действу-

ющую чемпионку 
мира – австрийку 
Херцог. Бронза в 

обоих забегах до-
сталась Мурашо-

в у и Голиковой. Не обошлось 
без наград и в стайерских дисци-
плинах: спортсменка ЦСКА На-
талья Воронина взяла серебро, а 
Юсков финишировал третьим.

В заключительный день сбор-
ная России выиграла ещё шесть 
медалей. Настоящее чудо совер-
шил Кулижников. Да, Павел был 
фаворитом в забеге на 1000 ме-

тров, но всё-таки он находится 
ещё не в идеальной форме. Тем не 
менее он не просто победил, взяв 
третье золото турнира, армеец так-
же установил новый рекорд катка 
«Тиалф» (1.07,09), показав лучший 
результат в истории на равнине. 
Два серебра в копилку сборной 
принесли командные гонки. В за-
беге среди мужчин выступили ар-
меец Данила Семериков, а также 
Юсков и Александр Румянцев. В 

женском – спортсменки ЦСКА 
Воронина и Елизавета Казелина, 
а также Лаленкова. На дистанции 
1000 метров второй стала Кача-
нова, третьей – Шихова. Бронзу 
в масс-старте (16 кругов с тремя 
промежуточными финишами) за-
воевал Семериков. Без наград рос-
сияне остались лишь в женском 
масс-старте.

,  
Сборная России блестяще выступила на чемпионате Европы 
по конькобежному спорту в Нидерландах

Наша команда завоевала 17 
медалей – 5 золотых, 6 серебряных, 
6 бронзовых

  
  

Команда Северного флота по хоккею уверенно возглавляет 
турнирную таблицу чемпионата Мурманской области

После Нового года дружина Северного флота 
продолжила победное шествие

Североморцы не знают поражений. 

Армеец Павел КУЛИЖНИКОВ в Херенвене выиграл три награды высшей 
пробы.
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Андрей ДУДЕНКО 

Один раз в два года любители спорта 
по всей планете пристально следят 
за олимпийскими баталиями в рам-
ках летних или зимних Игр. В нынеш-
нем году нас ждут баталии в Токио. 
Как правило, на Олимпиаду отправ-
ляются опытные и состоявшиеся 
атлеты. Молодёжи далеко не всегда 
удаётся пробиться в состав, что-
бы продемонстрировать миру своё 
мастерство и получить бесценный 
опыт международных стартов. Для 
этого МОК и задумал проводить раз 
в четыре года как зимние, так и лет-
ние юношеские Олимпийские игры, где 
талантливые ребята борются за на-
грады так же ярко и зрелищно, как и 
взрослые спортсмены. Сейчас в швей-
царской Лозанне полным ходом идут 
третьи в истории зимние ЮОИ.

Если летние Игры ещё ни 
разу не проходили в Европе 
(пока соревнования при-
нимали Сингапур-2010, Нан-
кин-2014 и Буэнос-Айрес-2018), 
то зимние организуют исключи-
тельно старосветские страны (Ин-
сбрук-2012 и Лиллехаммер-2016). 
Правда, через четыре года турнир 
состоится в Южной Корее, но то 
дела будущие. Ныне же в Лозанне 
соревнуются 1872 спортсмена из 
70 стран. Такого большого количе-
ства участников ранее не было. По 
сути, это стало возможным благо-
даря календарю, составленному по 
принципу двух волн, когда сначала 
полностью проходят баталии по 
одним видам спорта, а затем на-
чинаются состязания по другим. 
104 спортсмена приехали в составе 
российской сборной. Это вторая по 
численности делегация. На первом 
находятся хозяева швейцарцы (112 
человек). На ЮОИ в Лозанне пред-
ставлены пять новых дисциплин: 
фристайл биг-эйр, двойки в санях 
у женщин, хоккей 3 на 3, сноу-
борд биг-эйр, лыжное двоеборье 
у женщин. Также в программу до-
бавлен новый вид спорта – ски-
альпинизм, представительница ко-
торого Евгения Долженкова стала 

знаменосцем сборной России.
Наша молодёжь в Швейцарии 

выступает успешно, хотя на сегод-
няшний день золотых наград могло 
быть ещё больше, но в некоторых 
видах россиянам немного не по-
везло. В течение шести соревнова-
тельных дней разыграны 26 из 81 
комплекта наград. И сборная 
России захватила лидер-
ство в командном зачёте, 
выиграв 14 медалей – 5 
золотых, 7 сере-
бряных и 2 
бронзовые. 
На вто-
ром ме-
сте идёт 

Швейцария (5 – 5 – 3), на третьем 
– Япония (3 – 1 – 1). Впереди до 22 

января ещё восемь дней состязаний.
Первые награды, которые ока-

зались золотыми, в копилку нашей 
дружины принесли биатлонисты, 
синхронно победившие в индиви-
дуальных гонках. Триумфаторами 
стали Алёна Мохова (10 км) и Олег 

Домичек (12,5 км). В прошедшем 
же накануне спринте (6 км) Мохо-
ва вновь показала класс и завоевала 
своё второе золото на Играх-2020. 
Второй финишировала Анастасия 
Зенова. В мужской гонке на 7,5 км 
серебро взял Денис Иродов. Также 

отметим серебро конькобежца 
Павла Тарана в забеге на 1500 
метров.

Целую россыпь наград 
ожидаемо завоевали фигури-

сты. Во всех дисциплинах мы 
имели максимальное пред-
ставительство, и все россияне 
выиграли медали. В парном 
катании золото уверенно взя-
ли Аполлинария Панфилова 
и Дмитрий Рылов, вторыми 

стали Диана Муха-
метзянова и Илья 
Миронов. В танцах 

выиграли Ирина 
Хавронина и Да-

рио Чиризано, 
опередившие 
Софью Тю-
тюнину и 

А л е к с а н -
дра Шу-

стицкого. В состязаниях одиночни-
ков наши сумели выиграть только 

серебряные и бронзовые награды. 
Среди юношей отличились Андрей 
Мозалёв и Даниил Самсонов. В со-
ревнованиях среди девушек на пье-
дестал взошли Ксения Синицына 
и 14-летняя воспитанница СШОР 
ЦСКА Анна Фролова.

  
  

На III зимних юношеских Олимпийских играх в Швейцарии 
российские атлеты выступают успешно

После шести соревновательных дней сборная 
России лидирует в командном зачёте

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Представители Германии на про-
тяжении многих десятилетий 
задают темп в санном спорте, 
бобслее и скелетоне. Так уж вы-
шло, что в этой стране большое 
количество специализированных 
трасс самого разного профиля – 
как техничных, так и скорост-
ных. Соревноваться с немцами 
у них дома – это настоящее ис-
пытание, из которого немногие 
их соперники выходят победите-
лями. Иногда это получается у 
наших соотечественников. В про-
шлое воскресенье это случилось на 
одном из самых сложных ледовых 
серпантинов во всём календаре – 
Альтенберге. 

Характерная особенность не-
мецких трасс – наличие 320-гра-
дусных поворотов Kreisel, что 
в переводе означает «юла» или 
«волчок». Перед такими «загогу-
линами» спортсмены, как прави-
ло, успевают разогнаться до трёх-
значных отметок, а затем, словно 
космонавты, тренирующиеся в 

центрифуге, отправляются по за-
кручивающейся траектории в жё-
лоб. По признанию многих, в эти 
несколько секунд от перегрузок 
темнеет в глазах и скорее хочется 
вернуться на нормальный участок. 
В Альтенберге «волчок» особенно 
затяжной, а если добавить к этому 
«лабиринт», в котором приходит-
ся лавировать между ледяными 
стенками, и ещё несколько мест, 

где легко перевернуться, то станет 
ясно, насколько сложно саночни-
кам здесь, на склонах Рудных гор, 
разделяющих Саксонию и Боге-
мию. 

Первыми на старт вышли 
двойки. Армейцы Александр Де-
нисьев и Владислав Антонов по-
казали после первого спуска 10-й 
результат, но во второй попытке 
прямо перед ними в технологи-
ческой паузе организаторы, как 

положено, вычистили трек, и 
на практически идеальном льду 
россияне установили лучшее вре-
мя заезда (41,888). За счёт этого 
им удалось подняться на третью 
строчку в итоговом протоколе. 
Серебро досталось хозяевам – 
Тони Эггерту и Саше Бенекену, а 
победу праздновали австрийцы 
Томас Штое и Лоренц Коллер.

Мужская гонка сложилась 
драматически. Лидер общего за-
чёта, представитель ЦСКА Ро-
ман Репилов уверенно начал свой 
спуск, но в секции «лабиринта» 
допустил заметную ошибку, кото-
рая привела к следующей помар-
ке, следствием чего стало падение 
скорости и место только в третьем 
десятке. В решающей попытке 
Роман устанавливает лучшее вре-
мя дня и минимизирует потери в 
общем зачёте, завершая этап на 
10-м месте. С жёлтой майкой ли-
дера ему пришлось бы наверняка 
распрощаться, но его ближайший 
преследователь Йонас Мюллер 
падает, и Репилов даже увеличи-
вает свой отрыв от австрийца. Ещё 
один армеец – Семён Павличенко 
– завершил соревнования на 5-й 
строчке. 

В женском заезде не было рав-
ных немке Юлии Таубиц. Лидер 
сезона Татьяна Иванова заняла 
второе место, сохранив первую 
строчку в тотале, но соперница 
армейской саночницы сократила 
свой отрыв до минимума – между 
ними всего 2 очка.

Завершала этап в Альтенбер-
ге эстафета, в которой Татьяне 
Ивановой, Семёну Павличенко 
и двойке Денисьев/Антонов уда-
лось нанести поражение сборной 
Германии. Две команды раздели-
ли 13 тысячных секунды. Хозяе-
ва, конечно, имели все основания 
рассчитывать на успех, но неожи-

данно слабым звеном оказался 
трёхкратный олимпийский чем-
пион Феликс Лох. Весь нынеш-
ний сезон его, что называется, 
лихорадит. 

В ближайший уик-энд саноч-
ники будут соревноваться в нор-
вежском Лиллехаммере, нечасто 
появляющемся в календаре. Од-
новременно с этапом европейские 
спортсмены проведут континен-
тальный чемпионат. 

 
Армейские саночники порадовали 
российских болельщиков на этапе Кубка 
мира в немецком Альтенберге

Лидер сезона Татьяна Иванова заняла второе 
место, сохранив первую строчку в тотале

Российская четвёрка огорчила своих немецких соперников.
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Биатлонистка Алёна МОХОВА выиграла в Лозанне две золотые 
награды для нашей страны.
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Уважаемые читатели, для учас тия 
в творческом конкурсе «Мисс «Крас-
ная звезда» необходимо прислать в 
редакцию вер тикальный снимок в 
жанре портрета с разрешением не ме-
нее 240 dpi и сопроводить его письмом, 
в котором указать место проживания, 
воинское или специальное звание, 
имя, фамилию, номер телефона и 
адрес электронной почты претендент-
ки на звание «мисс» и автора фотогра-
фии. Просьба также написать краткий 
рассказ о себе. Кроме того, следу ет со-
общить о согласии командования во-

инской час ти на пуб ликацию в газете 
снимка и данных об участниках твор-
ческого со с тязания. Более подробную 
инфор мацию о правилах участия в кон-
курсе чи тайте на сайте нашей газеты 
www.redstar.ru в разделе «Фотоконкурс».

Присылайте свои снимки и уча-
ствуйте в голосовании. Не исключе-
но, что именно ваша претендентка 
в скором времени примерит алую 
ленту победительницы творческого 
конкурса и получит почётное звание 
«Мисс «Красная звезда». Желаем 
удачи!

Олеся БЕЛЫХ

 «  » 
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Владимир СОСНИЦКИЙ 

Воспитание юных хранителей народной памяти – задача националь-
ного уровня, которую помогают решать патриотические программы 
Российского географического общества. Так, Краснодарское региональ-
ное отделение этой общественной организации активно реализует про-
грамму поддержки юношеских поисковых отрядов. Восполняя память 
о погибших воинах Великой Отечественной войны, юные поисковики из 
районных отделений РГО Кубани изучают, осмысливают и передают 
знания военной истории страны и края своим сверстникам.

– Особую значимость такой 
молодёжный проект нашей ор-
ганизации приобретает в канун 
75-летия Победы, – рассказал 
председатель регионального 
отделения РГО Иван Чайка. – 
Результативность этой работы 
показал краевой слёт военно-
патриотических клубов и поис-
ковых организаций, который в 
этом году проходил в Хадыжен-
ске по инициативе молодёжной 
поисковой организации «Арсе-
нал» и активистов районного от-
деления РГО. 

В краевом слёте приняли 
участие 10 команд из разных 
районов края: Белореченско-
го, Каневского, Курганинского, 
Кущёвского, из Краснодара и 
других городов края. Юные гео-
графы-поисковики поднялись 
в горы, где в годы войны шли 
сражения Туапсинской оборо-
нительной операции, у памят-
ного знака на месте гибели Ге-
роя Советского Союза Николая 
Новицкого стали участниками 
мемориальных мероприятий, 
посвящённых столетию со дня 
рождения героя. 

Осенью 1942 года старший 
сержант 82-го гвардейского пол-
ка 32-й гвардейской стрелковой 
дивизии Николай Новицкий в 
атаке на господствующую высо-
ту закрыл своей грудью амбра-
зуру вражеского дзота. В этом 
же походе юные патриоты вели 
поисковые работы на высотах, 
где насмерть дрались с врагом за-
щитники предгорий Кавказа.

Ребята побывали в Хадыжен-
ском музее боевой славы, где им 
рассказали о событиях битвы за 
Кавказ в 1942–1943 годах. Моло-
дым людям показали артефакты, 
которые нашли в экспедициях 
кубанские поисковики. Они с 
интересом слушали рассказы ак-
тивистов районного отделения 
РГО, неутомимых краеведов, ве-

теранов военной службы Анато-
лия Брехина и Валериана Иевле-
ва, поведавших о малоизвестных 
боевых эпизодах, в ходе которых 
враг был остановлен на горных 
перевалах Северного Кавказа.

Ребята смогли проявить 
себя в конкурсах командных га-
зет, соревнованиях рыболовов 
и поваров, показали навыки по 
стрельбе в интерактивном тире. 

Участники слёта написали исто-
рико-географический диктант, 
проверив знания знаменатель-
ных дат, значимых событий стра-

ны и родного края. С особым 
задором проходили 

соревнования на 
военизирован-

н о й 

полосе препятствий. В полной 
боевой выкладке участники ко-
манд преодолели дистанции 
«Навесная переправа», «Минное 
поле», показали сноровку и на-
выки на учебных точках «Радио-
станция», «Минирование объ-
екта», «Военная медпомощь» и 
«Огневой рубеж». 

Первое место в этих состяза-
ниях заняла команда «Патриот» 
Кущёвского района, второе ме-
сто – у команды «Боевое брат-
ство» Белореченского района, 
третье место досталось команде 
«Олимпиец» Каневского района. 
Команды-призёры и победители 
в личном зачёте получили грамо-
ты, кубки и медали.

Лучшие юные поисковики 
Кубанского регионального от-
деления РГО приняли участие и 

во Всероссийском слёте школь-
ных поисковых отрядов, кото-
рый проходил в детском центре 
«Орлёнок». По приглашению 
активистов Апшеронского моло-
дёжного клуба Русского геогра-
фического общества участники 
слёта посетили военно-истори-
ческий музей, где заслужен-

ный работник культуры Кубани 
активистка РГО Ольга Кулакова 
провела для них урок Памяти, 
посвящённый 75-летию Вели-
кой Победы.

Ребята ознакомились с во-
инскими ритуалами, знаковыми 
событиями истории Отечества. 
Старшие коллеги по поисковому 
движению ознакомили с кодек-
сом поисковика, а также прове-
ли мастер-класс по ориентиро-
ванию на местности, методикам 
проведения поисковых работ, 
обращению с документацией и 
информационными ресурсами.

Продемонстрировать свои 
знания и умения, полученные 
во время слёта, его участники 
смогли на туристской тропе и в 
интеллектуальной географиче-
ской игре «Моя Россия». При-

мечательно, что знания и ув-
лечённость изучением родного 
края юные географы-поиско-
вики с удовольствием переда-
ют и своим сверстникам, одно-
классникам. Практически после 
каждого крупного мероприятия 
регионального и местных отде-
лений РГО его ряды пополняют-

ся любознательными школь-
никами.

Краснодар

   
В рамках молодёжных программ РГО Кубани развивается юношеское 
поисковое движение

В своих походах юные патриоты молодёжных клубов РГО Кубани 
ведут поисковые работы на высотах, где насмерть дрались с врагом 
защитники предгорий Кавказа

Юные географы поднялись на Кавказские горы.
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Ирина ПАВЛЮТКИНА  

Он посвящён сохранению дикой природы 
России и воспитанию бережного отношения 
к окружающей среде. Впервые состоялся в 
2015 году.

В нём участвуют десятки тысяч чело-
век – как профессионалов, так и любите-
лей. Не только из России, но и из других 
стран. Главное, чтобы фотографии были 
сделаны на территории нашей страны. 
Надо отметить, что за пять лет существо-
вания конкурса на него поступило более 
440 тысяч снимков.

«Такого рода творческие соревнования 
дают возможность делать всё новые и но-
вые открытия даже тем, кто много ездит по 
России и уже много чего видел, и ещё раз 
понять, что красивее нашей страны нет», 

– сказал президент РГО Сергей Шойгу.
Награждая победителей конкурса 2019 

года, он отметил: «Потрясающий конкурс. 
Это десятки тысяч авторов разных возрас-
тов – от самых маленьких до самых боль-
ших. От любителей до профессионалов. 
От тех, кто снимает на телефон, до тех, кто 
везёт с собой сотни килограммов аппара-
туры, сидит неделями и выжидает момен-
та, чтобы получился заветный кадр».

Интересно, что многие фотографии 
были сделаны в заповедниках и труднодо-

ступных местах, куда непросто добраться 
даже самым заядлым путешественникам. 
И они убедительно доказывают, что имен-
но наша страна – самая красивая в мире.

Демократичность конкурса сдела-
ла его чрезвычайно популярным. Шанс 
победить имеет каждый. Медицинский 
работник, педагог в детском доме, про-
граммист-системотехник, начальник ком-
мерческого отдела в сфере оптовой прода-
жи нефтепродуктов – вот лишь немногие 
профессии победителей конкурса «Самая 
красивая страна», помимо, конечно, про-
фессиональных фотографов. 

К формированию жюри «Самой кра-
сивой страны» у РГО особый подход. Вме-
сте с известными фотографами работы 
оценивают люди из других сфер искусства 
– кинорежиссёры, актёры, искусствове-
ды, обладающие собственным взглядом на 

художественную ценность фотографий. В 
этом году подобный баланс тоже будет со-
блюдён. 

Уже известно, что работу в жюри кон-
курса, помимо президента РГО Сергея 
Шойгу, продолжат директор Государствен-
ного музея изобразительных искусств 
имени А.С. Пушкина Марина Лошак, 
музыкант и телеведущий Сергей Шнуров, 
известные фотографы Сергей Горшков, 
Сергей Берменьев и другие. 

Такой принцип формирования жюри 

позволяет при отборе лучших снимков 
вый ти за рамки профессионального со-
общества фотографов.

– Мне даже больше нравится энергия 
дилетанта, непрофессионала, – говорит 
член жюри конкурса, директор Государ-
ственного музея изобразительных ис-
кусств имени А.С. Пушкина Марина Ло-
шак. – Она мне ближе, поскольку в ней 
нет ничего зашоренного, ограниченного 
рамками. Это люди, иногда не знающие 
про загадки профессии и потому выдаю-
щие непосредственную, яркую, неожи-

данную эмоцию. А мне важны чистые, от-
крытые эмоции.

На этот раз на конкурс принимаются 

работы в 10 номинациях. Большинство 
из них – традиционные, пользующиеся 
популярностью у участников творческих 
баталий: «Пейзаж», «Дикие животные», 
«Макромир», «Подводный мир», «Эти 
забавные животные», «Россия с высоты 
птичьего полёта», «Многоликая Россия», 
«Снято на смартфон». 

Но каждый год РГО экспериментирует 
и вводит новые номинации. В этом году 

впервые появилась оригинальная номина-
ция «Живой архив». Участникам конкурса 
предлагается сделать современные фото-
графии, повторяющие архивные снимки 
XIX – первой половины ХХ века. Более 
400 исходных фотографий для этой номи-
нации подобраны в архивах РГО, а также 
партнёров конкурса – Информационного 
агентства ТАСС и Российского государ-
ственного архива кинофотодокументов. 

Ещё одна новая номинация – «Фото-
проект» – интересна скорее профессио-
налам. На конкурс принимаются серии 
фотографий (от 4 до 10 работ), объединён-
ных общей темой или изобразительным 
решением. 

Второй год подряд в рамках конкурса 
проводится отдельное соревнование для 
юных фотографов до 16 лет – «Самая кра-
сивая страна глазами детей». Они смогут 
прислать фото в четыре номинации: «Пей-
заж», «Мир животных», «Мир людей» и 
«Макромир».

Победители фотоконкурса «Самая 
красивая страна» получат по 250 тыс. ру-
блей, а победители «Самой красивой стра-
ны глазами детей» – профессиональные 
фотокамеры. Работы всех финалистов бу-
дут, как и после прошлых конкурсов, по-
стоянными участниками фотовыставок, 
которые проходят в России и за её преде-
лами.

Учреждён и приз зрительских симпа-
тий – его обладатель будет выбираться пу-
тём прямого голосования в Интернете из 
числа финалистов конкурса.

Партнёром конкурса 2020 года стало 
ПАО «РусГидро». В честь своего 15-летия 
компания учредила специальную номина-
цию «Энергия воды России». В ней будут 
представлены фотографии, отражающие 
работу гидроэлектростанций «РусГидро». 

Работы на VI фотоконкурс Русского 
географического общества «Самая кра-
сивая страна» можно присылать на сайт 
http://photo.rgo.ru/. 

Приём фотографий продлится до 16 
февраля 2020 года. Финалисты (по 10 в 
каждой номинации) будут определены 
экспертной комиссией конкурса, в кото-
рую входят 12 профессиональных фото-
графов. Затем жюри конкурса выберет из 
числа финалистов победителя в каждой 
номинации. 

  
   

Продолжается приём работ на крупномасштабный фотоконкурс «Самая красивая страна»

Фотография, присланная на конкурс (выступает баянистка Мария АСТАХОВА).

Каждый год в фотоконкурсе РГО появляются новые 
номинации, которые помогают расширить представление 
о многогранной красоте нашей страны 


